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Виктор БАРАНЕЦ, 
военный обозреватель «КП» 

Интересная 
закономерность:  
как только  
мы намереваемся 
поставить Сирии 
зенитные ракетные 
комплексы С-300 -  
в Москве появляются 
посланцы Израиля...

Однажды мы влипли  - «по 
просьбе Тель-Авива» отказались 
от продажи С-300 «Фаворит» 
Ирану и, более того, сами же 
внесли эти комплексы в... санк-
ционный список ООН! Но ведь 
С-300 - оружие оборонительное 
и не подвергается никаким меж-
дународным санкциям!

Тегеран выкатил Москве $800 
миллионов неустойки. Нашим ди-
пломатам и спецам пришлось 
сильно попотеть, чтобы избежать 
штрафа и... потом продать-таки 
принцам обещанное оружие.

По схожей «просьбе» израиль-
тян Москва еще года три назад 
отказала Дамаску в поставках 
С-300. Но с условием, что Тель-
Авив, словами Путина, «будет 

вести себя аккуратно» - имелись 
в виду авианалеты Израиля на 
Сирию. Тель-Авив объяснял свои 
воздушные атаки тем, что он 
наносит удары по «Хезболле» и  
«Хамасу». А позже - и по иран-
ским подразделениям, которые 
будто бы слишком близко раз-
местились к израильским гра-
ницам. 

Загвоздка в том, что под эти 
авиаудары попадали и войска 
Асада. 

Но после недавних ракетных 
атак США, Британии и Франции 
по Сирии наше терпение лоп-
нуло. Минобороны и МИД Рос-
сии заявили, что России отныне 
больше ничто не мешает постав-
лять С-300 в Сирию.

Что тут опять началось!
Министр обороны Израиля Мо-

ше Яалон: «Тот, кто попытается 
вооружить наших врагов, дол-
жен знать, что он пересекает 
«красную линию». Мы никому 
не позволим ставить под угрозу 
безопасность Израиля».

Это что же,   поставки рос-
сийских оборонительных (!) во-

оружений в Иран или в Сирию 
Кремль должен согласовывать с 
Тель-Авивом? Когда США щедро 
вооружали армию Израиля, ни 
в Москве, ни в Тегеране, ни в 
Дамаске не рвали волосы.

Что касается обещания Израи-

ля уничтожить С-300, если они 
будут поставлены Сирии, то у 
армии Асада есть чем их при-
крыть  - и с земли, и с моря, и 
с воздуха.

Кстати, тут как раз американ-
ский журнал The National Interest 

написал, что Пентагон, похоже, 
привирает, «называя ПВО России 
уязвимой». Ведь наша ПВО в от-
ражении налета «Томагавков» 
США на Сирию не участвовала! 
У сирийцев работали пожилые 
советские ЗРК. И даже они за-
валили две трети «новейших и 
умных» ракет коалиции. А если 
бы подключились еще современ-
ные С-300 или С-400?

Вот и представитель Минобо-
роны США Дана Уайт заявила, 
что российские системы ПРО 
«показали свою неэффектив-
ность в Сирии». Но почему же 
из 105 выпущенных по Сирии 
«Томагавков» на земле обнару-
жены разрывы только 34?

Цель американской байки про 
«низкую эффективность» наших 
систем ПВО понятна - Вашингтон 
отговаривает Турцию от покупки 
у России С-400. Но в Анкаре о 
качестве нашего «товара» хо-
рошо знают  - турецкие спецы 
убедились в этом на наших по-
лигонах. Тем временем портфель 
иностранных заказов на наши 
системы ПВО пухнет.

Оружие, отлично показавшее 
себя в реальном бою, в дополни-
тельной рекламе не нуждается...

Картина дня: в верхах

ВИДЕО
«Я ему леща дал!»: 
чеченский Халк  
рассказал подробности 
разборки 
с синтоловым качком

ДАЧА
Открытие  
дачного сезона:  
как подготовиться, 
чтобы получить 
отличный урожай

ФОТО
Фотограф выложил  
в сеть съемку 
полуобнаженной 
Ксении Собчак в стиле 
садомазо

МАСТЕР-КЛАСС
Как вырастить 
красивую  
бороду 
без помощи 
стилиста
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 ■ КОМПЕТЕнТнО

Дмитрий СМИРНОВ

Президент подписал целый ряд 
указов и поручения Кабинету 
министров. «КП» разобралась 
с наиболее важными.

БЛОКИРОВАТь нЕПРАВДу В СЕТИ
Если вы ничего такого не делали, 

а в «этих интернетах» все равно про 
вас пишут гадости, то теперь можно 
будет через суд добиться блокировки 
сайтов, эти гадости публикующие. 
Владимир Путин подписал Закон о 
блокировке в интернете сведений, 
порочащих честь и достоинство 
гражданина или юридического ли-
ца. И теперь этим будет заниматься 
не кто-то там, а служба судебных 
приставов.

ВИнОВАТ - ОТРАБОТАй
Жизнь блогерши Мары Багдасарян, 

ставшей «знаменитой» после серии 
своих автомобильных лихачеств, и 
всех остальных, осужденных на при-
нудительные работы, теперь станет 
немного сложнее. Президент под-
писал Закон об ужесточении ответ-
ственности за уклонение от прину-
дительных работ. В случае уклонения 
осужденного или если его признают 
злостным нарушителем порядка, вся 
неотбытая часть наказания заменяет-
ся лишением свободы. То есть вместо 
покраски заборчиков придется сесть 
на настоящие нары. Правда, не доль-
ше чем на 30 суток.

ПОМОщь МуЛьТИКАМ
На личной встрече с президен-

том мультипликаторы очень про-

сили главу государства помочь их 
отрасли, которая сегодня - одна из 
самых бурно развивающихся во всей 
киноиндустрии. И Путин в ответ 
на эти просьбы подписал Закон о 
предоставлении льгот по страховым 
взносам и НДС российским произ-
водителям мультфильмов. Документ 
устанавливает в ближайшие 5 лет об-
щий тариф страховых взносов в го-
сударственные внебюджетные фон-
ды в размере 14% (вместо обычных 
30%) для российских организаций,  
производящих мультфильмы. Муль-
типликаторов таким образом урав-

няли с организациями, работающи-
ми в информтехнологиях.

ПО СТРАнЕ -  
зА СЧЕТ гОСуДАРСТВА

Внутренний туризм получил под-
держку в виде Закона о компенса-
ции путевок по российским курортам. 
Отечественные компании, которые 
оплачивают своим сотрудникам и 
членам их семей турпутевки по стра-
не, теперь имеют право на возмеще-
ние этих расходов в виде налоговых 
льгот. Причем список участников 
программы довольно широк: сами 

сотрудники, супруги, родители, дети 
до 18 лет (и даже в возрасте до 24 лет, 
если они учатся на очном отделении 
вуза). Компенсировать можно до 50 
тысяч рублей.

зА ХИщЕнИЯ С КАРТ ТЕПЕРь 
МОжнО СЕСТь

Подписан и Закон об ужесточении 
наказания за хищение электронных 
денежных средств или средств с бан-
ковского счета. Теперь подобные 
действия приравниваются к краже в 
крупном размере и караются штра-
фом в размере от 100 до 500 тысяч 
рублей, принудительными работами 
на срок до 5 лет либо лишением сво-
боды на срок до 6 лет.

КРОМЕ ТОгО, ВЛАДИМИР 
ПуТИн ДАЛ ПОРуЧЕнИЯ 
ПРАВИТЕЛьСТВу:

 ✓ проработать вопрос об урегулиро-
вании возмещения вреда для жизни и 
здоровья журналистов, работающих 
в горячих точках,

 ✓ обеспечить прокат отечественных 
цирковых программ за рубежом, для 
чего необходимо обеспечить выделе-
ние грантов,

 ✓ разработать дополнительные ме-
ры поддержки СМИ, специализи-
рующихся на производстве и рас-
пространении продукции для детей 
и подростков.

Дмитрий СМИРНОВ

В Кремле подтверди-
ли социальный характер 
готовящихся новых май-
ских указов.

Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Пе-
сков прокомментировал 
сообщения новостных 
агентств о том, что Вла-
димир Путин после инау-

гурации подпишет указ о 
«выделении 10 триллионов 
рублей на финансирова-
ние медицины, образова-
ния и социалки».

- Такой документ действи-
тельно готовится и будет 
представлен главе государ-
ства,  - подтвердил Песков. 
- Указ был сформулирован 
и спроектирован в установ-
ленные сроки, и фактиче-

ски уже завершилась его 
экспертная проработка.

Правда, суммы в реаль-
ном документе совсем иные.

- Денежные измерения 
не соответствуют действи-
тельности. Там другие циф-
ры, - уточнил Песков. - Не 
будем забегать вперед, по 
крайней мере экспертная 
проработка пока велась на 
основе иных цифр.

ДОКуМЕнТЫ

На турпутевке по России теперь 
можно сэкономить 50 000 рублей

КСТАТИ
Дмитрий ПЕСКОВ - о «10 триллионах на социалку»:

Такой указ есть, но там другие цифры

Кто нарывается на наши ракеты?

Зенитный ракетный комплекс С-300 «Фаворит» 
считается одним из лучших в мире. Он может полностью 
автономно наводить до 72 ракет на цели с расстояния 

до 200 километров. И, конечно, точно их поражать. 
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Террорист Алик Минасян 
направил машину в толпу 
прохожих, задавив 
насмерть десять человек.

В понедельник крупнейший 
город Канады стал мишенью 
атаки. В эти дни гостей в То-
ронто съехалось немало: здесь 
проходила встреча глав МИД 
стран «большой семерки». Ни-
кто не ждал беды, ведь мегапо-
лис на берегу озера Онтарио 
считается одним из самых безо-
пасных в Западном полушарии.

Но у 25-летнего Алика Ми-
насяна на сей счет было иное 
мнение. Он арендовал фургон 
и проехал на нем полтора кило-

метра по пешеходной зоне, да-
вя всех, кто попадался на пути. 
Под колесами погибло десять и 
ранено почти два десятка че-
ловек. Почерк преступления 
очень похож на аналогичные 
атаки в Европе (см. «Из истории 
вопроса»), но власти Канады, 
рассматривая версию теракта в 
качестве основной, все же по-
ка отрицают связь Минасяна 
с джихадистами. Возможно, у 
него были проблемы с психи-
кой. Когда водителя блокиро-
вала полиция, тот выскочил из 
машины и принялся кричать: 

«Выстрелите мне в голову!» 
Сейчас с задержанным рабо-
тают следователи.

Фамилия убийцы заставила 
предположить, что он связан с 
армянской диаспорой. Однако 
позже появились данные, что 
террорист - курд, имеющий ка-
надское гражданство.

- Канада плодит террористов 
своей проамериканской внеш-
ней политикой, - полагает про-
фессор Высшей школы эконо-
мики, американист Александр 
Домрин. - К тому же страна 
широко открыла границы для 
мигрантов. Но вместо «новых 
рабочих рук» или «угнетенных 
меньшинств» туда едет нема-
ло откровенных экстремистов. 
Так что нынешняя трагедия в 
Торонто, увы, во многом была 
предопределена.

Картина дня: в стране и мире

75,21
- 58 коп.

74,8
+ 1,9%

61,66 
- 10 коп.

Александр ДУГИН, философ:
- Российская политическая, экономическая и даже культур-

ная элита страдает хронической дислексией. Оттого мы его 
теряем сами и потому от него отворачиваются наши соседи!

Владимир ЛИНДЕРМАН, 
латвийский и российский политик:

- Сохранить русский язык на сопредельных с РФ территориях 
можно, лишь добившись для него в каждой стране официаль-
ного статуса. В качестве иностранного русский не выживет. 

Айк ХАЛАТЯН, армянский политолог:
- Человек, знающий русский язык, должен знать, что это 

для него создает преимущества. В Армении люди прагматич-
ные, будет востребован японский - начнут изучать японский.

Андрей БАБИЦКИЙ, политолог:
- Русский язык можно сохранить, только если остановить 

процесс продолжающегося распада союзного пространства, 
когда национальные окраины стремятся отойти от бывшего 
центра на максимальное расстояние.

Александр ВАСИЛЬЕВ, экс-депутат 
Одесского городского совета:

- Чем больше на русском языке будет появляться новых 
книг, фильмов, технологий, составляющих конкуренцию за-
падным, тем выше будет мотивация владеть этим языком.

Яков КЕДМИ, политолог:
- Это должна быть система школ, центров, библиотек для 

русскоязычного населения. С общим центром в России.

Александр ЗАКАТОВ, директор канцелярии 
главы Российского императорского дома:

- Необходимо ненасильственное культурное распростране-
ние русской литературы, шедевров русской культуры, а также 
мирная финансовая господдержка отдельных инициативных 
энтузиастов. 

Игорь БЕЛОБОРОДОВ, социолог:
- Самый верный путь - демографический. Русских должно 

стать много, тогда они будут везде. 

Евгений ВОДОЛАЗКИН, автор бестселлеров 
«Лавр» и «Авиатор»:

- Невозможно создать волшебную программу, которая бы 
заставила полюбить русский язык. Нужно продемонстрировать 
ценность нашей цивилизации. И тогда жители других стран 
потянутся к изучению.

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 325 тысяч человек

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Ситуация с отношением к русскому языку 
в бывших республиках Советского Союза 
неоднозначная (подробнее на стр. 6 - 7), 
и мы спросили: 

Как сохранить русский 
язык на осколках СССР?
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Жертвами атаки джихад-мобиля стали десять человек. 

Софья РУЧКО

Совет Федерации 
просит доработать 
законопроект 
о контрсанкциях.

Социальный коми-
тет Совфеда не согла-
сен с запретом на ввоз 
лекарств в Россию из 
Штатов. Такая мера 
предлагалась в законо-
проекте о контрсанк-
циях. Он должен стать 
ответом на очередные 
санкции против Рос-
сии со стороны США, 
которые Вашингтон 
ввел в начале апреля.

В законопроекте го-
ворится, что перечень 
запрещенных для ввоза 
американских лекарств 
будет определять пра-
вительство РФ. И это 

могут быть только те 
препараты, у которых 
есть российские ана-
логи.

- Предлагаемые ме-
ры могут повлечь за 
собой риски необеспе-
чения людей необхо-
димыми лекарствен-
ными препаратами, 
либо значительно 
увеличить цены на ле-
карства, не входящие 
в перечень жизненно 
необходимых и важ-
нейших лекарствен-
ных препаратов, - го-
ворится в заключении 
Совфеда.

Сенаторы считают, 
что сначала надо тща-

тельно проанализиро-
вать состояние фарма-
цевтического рынка.

Накануне министр 
здравоохранения Веро-
ника Скворцова гово-
рила о том, что Россия 
пока не может полно-
стью обходиться без 
иностранных лекарств. 

А к депутатам Гос-
думы с открытым 
письмом обратился 
врач-кардиолог Алек-
сей Эрлих. Он считает, 
что «люди с тяжелыми 
и редкими заболевани-
ями могут погибнуть 
без своих лекарств», 
если будет введен за-
прет на их ввоз.

Специалисты отме-
чают, что отечествен-
ные аналоги зарубеж-
ных препаратов не 
всегда соответствуют 
оригиналам. Они мо-
гут давать несколько 
иной эффект. 

В остальном Коми-
теты по соцполитике и 
по конституционному 
законодательству Со-
вета Федерации под-
держали законопроект 
о контрсанкциях. В 
нем, помимо прочего, 
предусматривается за-
прет или ограничение 
на ввоз в Россию сель-
хозпродукции, алкого-
ля, табака из США.

Запрета на ввоз 
американских лекарств не будет

 � ЧП

Водитель-психопат 
устроил бойню в Торонто

ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА

� 14 июля 2016 года, Ницца. 
24-летний Мохамед Лауэж-Булель 
за рулем фуры давит туристов на 
Английской набережной. Убито 87 
и ранено 308 человек, сам боевик 
ликвидирован полицией.

� 19 декабря 2016 года, 
Берлин. Террорист Анис Амри 
из Туниса наехал на грузовике 
на рождественскую ярмарку, за-

давив 12 человек. Пре-
ступник сумел скрыться с 
места происшествия и был 
ликвидирован лишь спустя 
несколько дней в Италии.

� Март - июнь 2017 
года, Лондон. В течение 
трех месяцев в центре 
столицы Великобритании 
группы джихадистов дваж-
ды въезжают в толпу. В об-
щей сложности погибло 14 
человек.

На этом арендованном фургоне Минасян 
проехал по городской пешеходной зоне.

Видео - 
на сайте 
kp.ru
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Александр ГРИШИН

Премьер-министр 

под давлением 
протестующих. 

Экс-президент Армении 
Серж Саргсян недолго побыл 
премьером. 17 апреля его из-
брал на этот пост парламент 
Армении и утвердил новый 
президент страны Армен Сар-
кисян. Но в стране начались 
протесты. 

Лидер оппозиционной 
фракции в парламенте Арме-
нии Никол Пашинян призвал 
население выходить на ули-
цы и блокировать правитель-
ственные здания, движение 
транспорта. И многие после-
довали этим призывам. По-
лиция вела себя более чем то-

лерантно. Самого Пашиняна 
и ближайших его соратников 
то задерживали, то отпускали. 

Когда на улицах стали соби-
раться многотысячные толпы, 
Пашинян объявил о начале 
«бархатной демократической 
революции в Армении».

Серж Саргсян пытался про-
вести переговоры с Пашиня-
ном, но тот заявил, что речь 
идет только об отставке пре-
мьера. Саргсян переговоры 
прервал, бросив Пашиняну 
на прощание, что «не партии, 
набравшей на выборах 7% го-
лосов, ставить ультиматум го-
сударству».

Но после этого на централь-
ной площади Еревана собра-
лось более 100 тысяч человек, 
заполнив ее до предела. А к 
протестующим начали при-
соединяться даже военные. 

При этом протестующие 
заявляли, что не настроены 
устраивать у себя «майдан по 
типу украинского».

Градус противостояния 
нарастал, и Серж Саргсян 
в итоге решил не доводить 
дело до кровопролития, как 

когда-то это сделал Янукович 
на  Украине. 

И подал в отставку.
- Пашинян был прав. Я был 

не прав. Создавшаяся ситуа-
ция имеет несколько реше-
ний, но ни на одно из них я 
не пойду. Это не мое, - зая-

вил Саргсян, явно имея в ви-
ду жесткое силовое подавле-
ние конфликта. - Я оставляю 
должность премьера. Желаю 
мира нашей стране. 

Александр ГРИШИН

Пять наивных 
вопросов 
о смене власти 
в закавказском 
государстве.

Армения словно бы 
замерла - премьер Серж 
Саргсян вынужден был 
уйти с поста премьера 
под давлением толпы 
протестующих. Никто 
еще до конца не понял, 
что же такое произошло 
в Ереване, почему, и что 
будет дальше. С этими 
вопросами «КП» обра-
тилась к армянскому 
публицисту и политоло-
гу Вартану Алояну.

1. Насколько произо-
шедшее в Ереване 

можно расценивать как 
беспрецедентное явле-
ние?

- Похожие прецеден-
ты на территории быв-
шего СССР были, хоть 
и немного. Вспомним 
Бориса Ельцина на тан-
ке в 1991-м и первый 
«оранжевый» майдан на 
Украине в 2004-м, по-
сле которого Ющенко 
пришел к власти. Дру-
гое дело, что в Армении 
оппозиция к власти не 
пришла, а вынудила 
действующую власть 
подать в отставку, со-
брав небывалые толпы 
народа на улицах. И 
Саргсян решил добро-
вольно уйти, чтобы не 
было кровопролития. 

В ином случае оно бы 
было неизбежно. Никто 
заранее не мог поверить 
в это и даже предполо-
жить. Это полная нео-
жиданность для всех по 
большому счету.

2. В Армении армия 
занимает исключи-

тельное положение. Ка-
кова тут была ее роль?

- Армия для Армении 
действительно боль-
ше, чем просто армия. 

Иначе и быть не может. 
Республика - крепость 
в осаде, в кольце врагов 
или не слишком друже-
ственных соседей. Но в 
отставке Саргсяна она 
никакой роли не сы-
грала. 20 - 30 человек 
военных, братавшихся 
с протестующим наро-
дом, - это абсолютно не-
значительная величина. 
А министр обороны - это 
самый близкий к Сержу 

Саргсяну человек. Ар-
мия вообще не вмешива-
лась в это дело - ни тех-
ника не появлялась, ни 
военные не появлялись.

3. Многие указывают 
на экономические 

проблемы Армении как 
первопричину произо-
шедшего.

- Армения - бедная 
страна. Была, есть и 
будет, наверное. И хо-
тя молодежь, а ее доста-
точно много принимало 
участие в протестах, вы-
двигала экономические 
претензии, большая 
часть народа вышла на 
манифестации все же не 
из-за этого, а из чувства 
справедливости.

Саргсян - хороший 
шахматист, но, вы-
страивая свою властную 
комбинацию, он допу-
стил ошибку, которая 
стала явной лишь через 
несколько шагов. Не-
сколько лет назад был 
объявлен референдум о 
переходе страны с пре-
зидентского правле-
ния на парламентское. 
А у Саргсяна уже вто-
рой срок шел. И тогда 
вопрос поднимался: а 
не под себя ли он этот 
референдум проводит, 
чтобы дальше остаться 
у власти? Саргсян тог-
да однозначно ответил, 
что нет, он обещает, 
что никакие должно-

сти занимать не будет 
по окончании срока. И 
вот когда выяснилось, 
что он идет в премьеры, 
народ почувствовал себя 
обманутым. Спусковой 
механизм протестов - 
вот этот. Нас обманули.

4. И. о. премьера стал 
Карен Карапетян, 

поработавший и в Ар-
мении, и в России, - на-
сколько велики его шан-
сы остаться во власти?

- Он действительно 
очень умный и уважае-
мый человек, но его рей-
тинг сильно пошатнул-
ся, когда он согласился 
стать первым замом у 
премьера Саргсяна. Но 
и не видно, кого будет 
выдвигать оппозиция, 
есть ли у них сильный 
кандидат. Может не 
пройти в парламенте 
их кандидатура.

5. Чем Армения важ-
на для России и 

изменятся ли теперь 
российско-армянские 
отношения по инициа-
тиве Еревана?

- Я думаю, что у Рос-
сии стратегических со-
юзников и настоящих 
друзей, к сожалению, 
осталось мало. И од-
на из таких стран - это 
Армения. Я уж не го-
ворю, что у нас общая 
религия, историческое 
прошлое. Армения в 
хороших отношениях 

с Ираном. Армения 
однозначно поддер-
живает Асада в Сирии, 
поскольку там очень 
большая армянская ди-
аспора. У Армении есть 
лоббистские возмож-
ности через свои диа-
споры в Европе. Наши 
интересы действитель-
но реально совпадают 
по многим пунктам.

И я уверен, что в на-
ших отношениях ни-
чего не изменится. Мы 
настолько тесно друг 
с другом связаны раз-
ными звеньями, что 
тут ничего не изменить 
даже при желании. Са-
мое главное - народ. 
А он по отношению к 
России настроен очень 
положительно. Знае-
те, первый президент 
Тер-Петросян пытался 
выступать с антирос-
сийскими лозунгами. 
А потом он почувство-
вал настроение народа и 
провел полный разворот 
в сторону России. Еще 
тогда. Я не думаю, что 
наши отношения будут 
ухудшаться.

 АКТУАЛЬНО
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Этот «пророческий» снимок Сержа Саргсяна 

уже пережил свой первый - мирный 

А у Саргсяна - «абрикосовый» бунт.  
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что у полиции в итоге не вышло разогнать толпы людей.  

В Ереване 
свершилась 
«абрикосовая» 
революция 

Самые горячие 
новости 

обсуждаем 

Радио «КП».
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Роман ГОЛОВАНОВ

Два года спустя 
после победы 
над Гитлером «отец 
народов» 
вместо расстрела 
ввел 25 лет лагерей.

Было ли это решение 
«отца народов» жестом 
гуманизма или форми-
рованием армии рабов из 
советских заключенных - 
о причинах сталинского 
решения в эфире Радио 
«КП» (97,2 FM) спорили 
парламентарий Виталий 
МИЛОНОВ и координа-
тор «Левого фронта» 
Сергей УДАЛЬЦОВ.

«ДРУЖКА ТРОЦКОГО
НАДО ПОХОРОНИТЬ»

- Бард и гуру Борис 
Гребенщиков заявил: 
«Сталин - палач. Как 
и Ленин. Они лежат на 
главной площади стра-
ны». И что - хоронить их 
подальше от Кремля?

Милонов:
- Нечего им там де-

лать - ни тому, ни дру-
гому. В истории на-
шей страны было в том 
числе и предательство 
Октябрьской револю-
ции. Грузить и выво-
зить Ленина и Стали-
на еще не время, хотя 
Ильича, дружка Троц-
кого, выставлять на-
показ, словно мумию 
фараона, стыдно - пора 
по-человечески похоро-
нить. Мы размышляем 
о Сталине и Ленине с 
дозорных позиций бе-
лых и красных, и с пе-
ной у рта люди рубятся: 
палачи они или божьи 
одуванчики? Нельзя так 
однобоко видеть мир.

Удальцов:
- Когда так огульно за-

писывают в палачи - это 
несерьезно. Половина 
страны не хочет, что-
бы трогали Мавзолей. 
Других проблем, что ли, 
нет: низкие зарплаты, 
нищенские пенсии? А 
начнем заниматься гро-
бокопательством - по-
лыхнет гражданская 
война.

ЗВОНОК ЭКСПЕРТУ
Максим ШЕВЧЕНКО, 

журналист и политолог:
- Мать Гребенщико-

ва была юристом ленин-
градского Дома моде-
лей, а отец - инженером 
в Балтийском пароход-
стве. Неужели Борис 

полагает, что до револю-
ции, когда 87% населе-
ния не умели ни читать, 
ни писать, жилось луч-
ше, чем в СССР? Ленин 
и Сталин не больше па-
лачи, чем Томас Джеф-
ферсон и Бенджамин 
Франклин. Владимир 
Ильич и Иосиф Висса-
рионович - отцы совет-
ской нации. Граждан-
ские права, равенство 
женщин с мужчинами, 
антисословность - все 
это люди получили в 
советские годы. Новая 
нация всегда создается 
революционно - тяжело 
и в крови.

ПРИ ЕЛЬЦИНЕ 
ЗАКЛЮЧЕННЫХ 
СТАЛО БОЛЬШЕ

- Весной 1947 года 
Сталин отменил смерт-
ную казнь. С того дня в 
Союзе не расстреливали, 
а сажали.

Милонов:
- Зачем обманывать 

людей?! Вождь сделал 
это на три года. После-
военные годы, между-
народная ситуация тя-
желая была. И Сталин 
захотел показать миру 
свой гуманизм. Но хва-
тило его ненадолго.

- Говорят, просто ра-
бочих рук на стройках 
СССР было недостаточ-
но и сталинское решение 
было продиктовано эко-
номической необходимо-
стью...

Удальцов:
- Государство - это 

всегда инструмент на-
силия. Николая II на-
зывали Кровавым - и он 
тоже палач? В 1917 году 
одни классы сменились 
другими. У власти после 
революции оказалась 
масса врагов. Прежняя 
элита не могла смирить-
ся с тем, что ей больше 
не дают грабить народ. 
Большевик Сталин это-
му сопротивлялся. Не 
надо думать, что все, 
кого осудили при Ста-
лине, - безвинные жерт-
вы. Давайте к цифрам 
вернемся: с 1930 по 1940 
год население увеличи-
лось со 156 миллионов 
до 194. За 10 лет при 
«ужасающих репресси-
ях»! По Солженицыну, 
за это время 60 миллио-
нов выкосили - просто 
бред! На 1930 год у нас 
на 100 тысяч населения 
было 583 заключенных, 
а в ельцинские годы на 
ту же сотню тысяч - 647 
узников.

- Почему покушение на 
Ленина совершили левые 
эсеры, а «красный тер-

рор» обрушился на ин-
теллигенцию?

Удальцов:
- «Красный террор» 

начался в ответ на ин-
тервенцию. В середине 
1918 года огромные тер-
ритории были оккупи-
рованы. Большевики в 
военных условиях суще-
ствовали. А внутри шу-
ровали белые, по сути, 
предатели. В фильмах их 
сегодня рисуют честны-
ми офицерами. На деле 
же они ни за какого ца-
ря не сражались. У ко-
го они брали деньги? У 
Запада. Вот про Ленина 
никто не доказал, что он 
брал у немцев.

Милонов:
- А кто же позорный 

Брестский мир заклю-
чил?

Удальцов:
- Потом все земли 

вернули и приумножи-
ли. Это стало возмож-
ностью передохнуть от 
войны. А белым, кото-
рые сами убивали лю-
дей, пришлось отвечать. 
Власть большевиков за-
щищалась.

Милонов:
- А патриарха Тихона 

кто убил? Все это про-
должилось и потом. 
Когда Сталин якобы от-
менил смертную казнь, 
развернулась идеоло-
гическая чистка. Аре-
стовали 430 писателей 

и деятелей культуры. 
Академика Парина от-
правили на 25 лет в ла-
герь. Запретили Ахма-
тову, Зощенко, Ильфа 
и Петрова.

- Но ошибки-то у Ста-
лина были?

Удальцов:
- Проходило много 

внесудебных решений, 
осуждали суды-тройки. 
Но в Союз ведь реаль-
но засылали шпионов! 
Сверху дали установку 
их зачистить, а внизу 
пошло доносительство. 
Сталин сам говорил о 
перегибах. В Кремле 
понимали, что пере-
старались.

ЭКОНОМИКУ 
ПОДНИМАЛИ 
«РАБЫ ГУЛАГА»
ЗВОНОК ЭКСПЕРТУ

Николай СВАНИДЗЕ:
- Все, что делалось 

при Сталине, надо 
делить на 16. Все его 
слова, законы и ука-
зы. Если мы возьмем 
сталинскую Консти-
туцию - она гуманна 
и прилична. Но она 
не соответствовала ре-
альности. В 1947 году 
отменили смертную 
казнь - чтобы произ-
вести впечатление на 
Запад. Но людей по-
прежнему убивали без 
всяких законов. Ста-
линская экономика 

строилась на тех, кто 
сидел в ГУЛАГе.  Все 
великие стройки ком-
мунизма - это лагеря.

- В 1948 году числен-
ность ГУЛАГа составля-
ла 2 миллиона 200 тысяч 
человек, в 1950 году - 2 
миллиона 600 тысяч. 
Смертность достигала 3 
процентов списочного со-
става в год. Осужденные 
Сталиным стали рабами 
Берии и больших строек 
социализма?

Удальцов:
- Сванидзе все пере-

ворачивает с ног на го-
лову. У него в СССР все 
достижения шли через 
ГУЛАГ. Но в 1950 году 
два с половиной мил-
лиона заключенных в 
стране на 200 миллио-
нов жителей, то есть зе-
ков чуть более процен-
та. Лагеря - страшная 
страница истории, но 
во многом это сказки и 
фантазии, что все строи-
ли рабы-зеки. Главные 
достижения основыва-
лись на энтузиазме на-
рода: первые пятилетки, 
комсомольские строй-
ки. Была идея, а не же-
лание обогатиться. Да, 
труд осужденных тоже 
использовали, но не он 
был основой сталинской 
экономики. Кстати, 
в лагерях куковали не 
одни лишь политзаклю-
ченные, а и уголовники, 
убийцы и грабители.

Милонов:
- Вы сейчас миллионы 

людей, которых без су-
да и следствия упрятали 
за решетку, называете 
ворами. Хрущев боль-
ше миллиона невинно 

осужденных выпустил 
на свободу. Признали, 
что 600 тысяч расстре-
ляли ни за что ни про 
что! И в январе 1950 го-
да сам же Сталин вер-
нул смертную казнь «по 
просьбам трудящихся». 
И все из-за «ленин-
градского дела». После 
обороны Ленингра-
да руководство города 
стало популярно в на-
роде. А Сталину борьба 
за власть была дороже 
лозунгов!

ПОЖИЗНЕННОЕ
СТРАШНЕЕ 
РАССТРЕЛА

- Хрущев, который 
развенчивал культ лич-
ности Сталина, не от-
менил смертную казнь. 
А в 1960 году добавил 
новые статьи. Смертная 
казнь применялась за из-
мену Родине, шпионаж, 
уклонение от призыва в 
военное время, изготов-
ление и сбыт поддельных 
денег, нарушение правил 
о валютных операциях, 
хищение госимущества 
в особо крупных разме-
рах. С 1962 по 1989 год 
в стране вынесли 24 422 
смертных приговора...

Удальцов:
- Все шло постепенно. 

Даже в западных стра-
нах смертную казнь от-
меняли лишь в 60-е и 
70-е годы. Это долгий 
и сложный процесс. В 
Америке до сих пор че-
ловека могут изжарить 
на электрическом сту-
ле. У нас в России нет 
смертной казни - и сла-
ва богу. Пожизненного 
вполне достаточно. Это 
еще пострашнее рас-
стрела будет.

Милонов:
- Вот с этим спорить 

трудно... 

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Он не первооткрыватель 
в отмене смертной казни

30 сентября 1754 года вышел указ императрицы 
Елизаветы Петровны. Вместо сожжения и четвертова-
ния преступников она ввела удары кнутом или каторгу. 
Сохранилось это положение и при правлении Екатерины 
Второй. Правда, в 1775 году отрубили голову предво-
дителю крестьянского восстания Емельяну Пугачеву. 
Рядовых бунтарей повесили на плотах, которые пустили 
вниз по Волге.

Точку в этом вопросе поставил 16 мая 1996 года 
Борис Ельцин. Он ввел мораторий на смертные при-
говоры. И с тех пор высшей мерой наказания в России 
стало пожизненное заключение.

ИСТОРИЯ СОВРЕМЕННОСТИ

Почему Сталин в 47-м отменил смертную казнь?

Обсудить 
этот спор 

можно на 
сайте kp.ru

«Комсомолка» 
рекомендует: 
серия «Правители 
России» на shop.kp.ru 
и в фирменных 
магазинах «КП».

«Комсомолка» 
рекомендует: 
серия «Правители 
России» на shop.kp.ru 
и в фирменных 
магазинах «КП».

РИ
А 

Но
во

ст
и

- Жить, 
товарищи, стало 

лучше, жить стало 
веселей! Потому 
что я прекратил 

расстрелы... 
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Молдавия:
Извод на всех 
уровнях

Статус русского языка: язык меж-
национального общения, не за-
креплен законом. По факту 68% 
жителей Молдавии свободно го-
ворят, читают и пишут по-русски.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Ксения ДМИТРЯН, историк, со-
циолог:

- По-русски в этом регионе говорили 
сотни лет, даже в центре будущей Ру-

был государственным языком. Когда в 

России, вся знать говорила по-русски. 
То, что происходит сейчас, иначе как 
румынизацией назвать нельзя. Власти 
жестко отслеживают пророссийские 
настроения. Пророссийских деятелей 
штрафуют по комичным поводам: «вы-
ражал протест против приезда пре-
зидента Румынии на негосударствен-
ном языке». Русский изводят на всех 
уровнях. Например, если ты учился в 
русской школе, у тебя будут проблемы 
с поступлением в вуз, где все препо-
давание идет официально на румын-
ском языке. Но русский язык очень 
пластичен и востребован, миллионы 
молдаван работают в России, думаю, 
они русский и сберегут. Плюс есть 
почти стопроцентно русскоязычный 

Украина:
Выжигают как могут

Статус русского языка: не имеет 
статуса.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Игорь ШИШКИН, замдиректора 
Института стран СНГ:

- Русский язык появился на тер-
ритории нынешней Украины в древ-
нейшие времена вместе с русским 
народом. Другой вопрос: когда по-
явился украинский? Мы прекрасно 
знаем, как и кто создавал его искус-

ственно. Это часть русского языка, 
его ветвь, которую превратили в от-
дельный язык. Сегодня на Украине 
русский язык используется в основ-
ном в быту. Из рекламы его выжигают 
каленым железом, в СМИ вводят огра-
ничения. Если тенденция сохранится, 
русский скоро просто запретят. Это 
не фантазии, это тенденция. Притом 

селения Украины.
Россия мало что делает, чтобы со-

хранить на Украине все русское. Ино-
гда устраивается вечер памяти Дер-
жавина, но это не борьба за русский 

лись во все инстанции с предложени-
ем организовать телерадиовещание 
на Украине. Нам ответили: «Вы с ума 
сошли, мы выкупаем место и время 
в украинских СМИ». Мы спрашивали: 
«А если это запретят?» И нам отвеча-
ли: «Да как такое возможно, свобода 
слова! Весь мир встанет на защиту 
русских СМИ!» И что мы имеем? Если 
Россия и дальше ничего не будет де-
лать, то существование русского язы-
ка на Украине будет зависеть только 
от стойкости русских людей.

Белоруссия:
Народный госстатус

Статус русского языка: второй 
государственный - получен по 
итогам всенародного голосова-
ния. 83,3% населения республи-
ки были за.

Белоруссия выгодно выделяет-
ся отношением к русскому язы-
ку. Одним словом, мы - Союзное 
государство. В республике рас-
тет число русскоязычных (70%) 
и тех, для кого русский, по их 
собственному признанию, род-
ной (40%).

Узбекистан:
Читают вслух «Онегина» 
только в городах

Статус русского языка: в 1995 году по-
терял статус государственного языка, 
но его разрешено использовать при ре-
гистрации в загсе и в нотариальных до-
кументах.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Наталья КОСМАРСКАЯ, социолог и эт-
нолог Института востоковедения РАН:

- В Узбекистане издавна проживало оседлое 
население и существовала письменность. Сте-
пень русификации местного населения здесь 
ниже, а сохранность местных языков выше, 
чем у бывших кочевых народов Киргизии и 
Казахстана. Еще со времен Российской импе-
рии русские в Узбекистане селились в основ-
ном в городах. Это в первую очередь язык 
интеллигенции, чиновников, бизнесменов. А 

сел, русский знают очень плохо. И латиницу в 
Узбекистане все-таки ввели, чем отрезали мо-
лодые поколения от целого культурного пласта.

Тем не менее русский язык все еще исполь-
зуется широко. О его значении в городах Узбе-
кистана можно судить по такому недавнему 
факту. Кто-то из наших телеведущих сказал, 
что в Узбекистане не знают, кто такой Пушкин. 

узбеки декламировали «Евгения Онегина», а 

Казахстан:

ради карьеры
Статус русского языка: по конститу-

ции равен казахскому, употребляется в 
делопроизводстве, кроме пяти областей 
Казахстана.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Наталья КОСМАРСКАЯ:
- В последние два года я провела в Казахста-

не несколько экспедиций. Положение русского 
языка стабильное. Люди рассказывали, что 
русский имеет связующее значение, является 
пропуском в мир современной науки, техноло-
гий. Мы не нашли подтверждения мнению, что 
Россия потеряла свое значение для казахской 
молодежи. Студенты элитных вузов продемон-
стрировали мощный прагматизм, связанный с 
ролью русского языка для карьеры. Хотя роль 
английского тоже отмечалась. В учебных за-
ведениях, где учатся выходцы из провинции, 
студентов больше волновал их родной язык.

Киргизия:
Благодарные мигранты 

Статус русского языка: с 2001 года за-
крепленный конституцией статус офи-
циального языка.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Наталья КОСМАРСКАЯ:
- В октябре я провела иссле-

дование в этой республике. 
Мы беседовали с трудовыми 
мигрантами, которые приехали 
домой в отпуск из России. Они 
говорят: «Россия нас спасла в 
тяжелые времена». Русский они 
не просто осваивают, но и воз-
вращают обратно в Киргизию. 
Модернизационный импульс, 
данный Российской империей будущей Кир-

Но усилия России по сохранению этого на-
следия недостаточны. Я видела в городе 
Каракол (бывший Пржевальск) в публичной 
библиотеке «американский уголок». Флаг 
США во всю стену, компьютеры, люди за-
нимаются английским. Это подарок из Аме-
рики. Неужели у нас не нашлось бы денег 
для «российского уголка»? А в библиотеке 
знаменитой школы имени Пржевальского в 
том же Караколе книги на русском ветхие, 
зачитанные...

Таджикистан:
Модель еще наша, 

Статус русского языка: язык межна-
ционального общения.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Наталья КОСМАРСКАЯ:

Душанбе на улице еще можно поговорить 
по-русски, но ситуация запущенная. Делал-
ся языковой анализ вывесок. Если магазин 
ориентирован на людей с деньгами или на 

глийском. Подход прагматичный. Развитием 
русского языка власти не занимаются. Хотя 
миграционный поток из этой республики 
огромный, таджики учат русский уже в Рос-

называемые каналы семейной памяти (когда 
родственники служили в армии, учились, ра-
ботали в России или воевали за Россию). И 
русский мир если не в языке, то в образах 
пока будет существовать. Но без поддержки 
России недолго.

Туркмения:
Русо инкогнито

Статус русского языка: не имеет ста-
туса, изучается в школах наравне с ан-
глийским.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Наталья КОСМАРСКАЯ:
- Что точно происходит в этой стране, не зна-

ет никто. Я специально спрашивала в своем 
отделе: кто хоть что-то знает про Туркмению? 
Туда даже попасть невозможно просто так, 
не то что провести исследования. Миграци-
онного потока в Россию из этой страны прак-
тически нет.

Портрет 

Дмитрий СТЕШИН

«Комсомольская правда» вместе с экс-
пертами проверила, в каких республиках 
бывшего СССР берегут язык Пушкина, а 
где стараются от него скорее избавиться 
как от инструмента влияния Москвы.

О
ле

г 
РУ

КА
ВИ

Ц
Ы

Н
Для мигрантов в России есть курсы русского языка. 

Но лучше было бы учить русский еще в своих республиках.

Программу 
«Национальный вопрос» 

слушайте по средам 
с 18.05 (мск) на Радио «КП».

СРЕДНЯЯ АЗИЯ

РОДНОЙ ЗАПАД
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Зачем вы, братья, себе русский       язык отрезаете?
ПРИБАЛТИКА

УЗБЕКИСТАН
Население  - 
30 млн.*
Русские - 1 млн.*

КАЗАХСТАН
Население - 
18 млн.*
Русские (2009 г.) - 
3,9 млн.**

КИРГИЗИЯ
Население - 
6,1 млн.
Русские 
2009 г. - 415 000**
2016 г. - 360 000*

ТУРКМЕНИСТАН
Население - 
около 5 млн.
Русские - 160 000

ТАДЖИКИСТАН 
Население (2017 г.) -
8,38 млн.
Русские - 
35 000
(в 1979 г. - 350 000)

ЛАТВИЯ
Население
(март 2018 г.) -   
1 926 600
Русские
(2011 г.) - 557 000**,
вторая по численности 
этническая группа

БЕЛАРУСЬ
Население
(2015 г.) -   
9 481 000 
Русские 
(2009 г.) - 785 000**, 
вторая по численности 
этническая группа

ЛИТВА
Население  
(март 2018 г.) -   
2 805 418 
Русские 
(2011 г.) - 177 000**, 
вторая по численности 
этническая группа

ЭСТОНИЯ 
Население  
(январь 2018 г.) -
1 318 705
Русские 
(2016 г.) - 330 000, 
вторая по численности 
этническая группа

*Оценочная.
**Данные переписи.
***Без учета Абхазии 
        и Южной Осетии
**** Без учета 
           Приднестровья.

ГРУЗИЯ 
Население  
(2017 г.***) - 3 718 200
Русские 
(2014 г.) - 26 000**

АРМЕНИЯ
Население  
(январь 2018 г.) -
2 972 900
Русские 
(2011 г.) - 11 900, 
это самая 
малочисленная 
русская диаспора 
в странах СНГ**

АЗЕРБАЙДЖАН
Население 
(2017 г.) - 
9 867 250**
Русские 
(2014 г.) - 119 300, 
на территории 
республики есть 
места компактного 
расселения.

МОЛДОВА
Население  
(2017 г.) - 3 550 900**** 
без Приднестровья
Русские 
(2004 г.) - 201 000**, 
третья по численности 
этническая группа 
после украинцев - 
282 000

УКРАИНА 
Население 
(1 января 2018 г.) - 
42 386 403
Русские 
(2001 г.) - 8 833 000**, 
эксперты сомневаются 
в достоверности 
этой цифры

До 100 000 100 000 - 200 000 200 000 - 1 000 000 Более 1 000 000

РОССИЯ

По данным ООН, госкомстатов и статистических служб и бюро.
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Сколько русских проживает в республиках:

Великий и могучий на осколках Союза 

Грузия: 
Надежда на туристов и бизнес 

Статус русского языка: статуса не имеет.
По данным социологов, 70% жителей Грузии заявили, что «в 

русском языке не нуждаются и не используют его в работе и учебе».
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Александр БЕЖЕНЦЕВ, глава Союза русской молодежи Грузии:
- Русский язык появился в Грузии с 1783 года, со времени подписания 

Георгиевского трактата. Здесь много смешанных семей, русский употребля-
ется в быту. При поступлении на престижную работу (банки, туризм, крупные 
компании) также желательно знание русского. К русскому интерес есть, но 
местные власти уделяют внимание лишь английскому - в республике масса 
бесплатных курсов.

С одной стороны, возрастающий поток туристов-россиян дает надежду 
на сохранение русского языка в Грузии. Но нет возможности для перепод-
готовки учителей русского. Прогнозы печальные.

Армения: 
Первый среди равных иностранных

Статус русского языка: иностранный. Все делопроизводство на 
армянском. При этом русского не знают всего 4% жителей Армении.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Александр МАРКАРОВ, директор армянского филиала Института 
стран СНГ:

- Русский язык появился здесь в 1828 году, когда часть Армении вошла в 
состав Российской империи. Несмотря на иностранный статус, русский явля-
ется «первым среди равных». В средней школе его преподавание обязательно 
со второго класса. В вузах русский - обязательный предмет. На телевидении 
есть часы для трансляции программ на русском языке. В последние годы 
русский стал еще и языком интернет-общения. Все основные армянские 
сайты русскоязычные или имеют русскую версию. Также на русском про-
дублировано содержание большинства правительственных сайтов.

Азербайджан: 
Вывесок нет, но разговор есть

Статус русского языка: не имеет официального статуса. Есть рус-
ские школы. На ТВ действует запрет на программы на иностранных 
языках. Исключение - один выпуск новостей в сутки на русском.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Александра ДОКУЧАЕВА, отдел миграции Института стран СНГ:
- Русский язык в Азербайджане свободно используется в госучреждени-

ях, банках, общественных местах. По факту это язык межнационального 
общения. По закону о рекламе вывески на иностранных языках запрещены, 
просто русские названия пишутся азербайджанскими буквами. В Баку до 
сих пор есть улицы, названные в честь русских ученых, поэтов. В детсадах, 
особенно в частных, есть группы для русскоязычных детей. В вузах уже 
12 лет учатся стипендиаты правительства Москвы, работают филиалы МГУ 
и Университета имени Сеченова. В школах в последние годы число русско-
язычных классов растет.

Дмитрий СТЕШИН

Можно предположить, 
что Россия отказалась 
от культурной и языко-
вой экспансии в постсо-
ветском пространстве. 
Разумеется, какие-то 
структуры будут под-
держиваться на плаву на 
всякий случай. Вложе-
ния в русскую культуру 
не окупаются, как пока-
зала практика. Бывшие 
советские республики 
по-прежнему смотрят 
на Запад, и создается 
впечатление, что нам 
не стоит навязываться 
с дружбой и подарками. 

Есть потребность в 
русских учителях, как в 
Киргизии, - думайте са-
ми, как их привлечь, что-
бы они к вам при ехали. 
Может, машины им 
выдавать прямо в 
аэропорту, с ключами 

от квартир в бардачке. 
Не знаю. Это теперь 
дело независимых го-
сударств - как готовить 
конкурентоспособных 
гастарбайтеров для рын-
ка труда в России. 

XXI  век не терпит 
альтруизма, он обе-
сценился в том числе и 
благодаря тем, кто этот 
альтруизм потреблял и 
разбежался по нацио-
нальным квартиркам 
при первом же шухере. 
Не сберегают в вашей 
республике русский 
язык  - да на здоровье, 
вместо ваших «безъязы-
ких» граждан в Россию 
приедут на работу дру-
гие соседи. Или свои, 
русские, будут строить, 

торговать, подме-

тать, как только при 
дефиците рабочих рук 
стоимость такого труда 
полезет вверх. 

А там, где русский 
язык не любят настоль-
ко, что притесняют его 
вместе с носителями-
«негражданами», по-
лучают, например, 
Лужский порт или «Се-
верный поток». И как 
следствие  - стремя-
щиеся к нулю доходы 
от транзита из России. 
Это очень доходчивые 
инструменты, это новые 
острые копья из арсена-
ла «реалполитик». Они 
сейчас попадают в цель, 
а не жалобные причи-
тания об «общем куль-
турном пространстве и 
историческом пути». Это 
горько осознавать тем, 
кто родился в СССР, но 
те времена ушли безвоз-
вратно.

Грузия: 

ЗАКАВКАЗЬЕ

«Вопрос дня» о том, как нам сохранить русский язык 
на территории бывшего Союза, - на < стр. 3.

Обсуждение 
темы - 
на сайте kp.ru

Латвия: 
Искореняют даже из школ

Статус русского языка: статуса не имеет. 
2 апреля президент Латвии подписал указ 

о переходе всех школ, включая националь-
ные русские, на обучение по-латышски. 
Только в Риге 43 русские школы. Теперь 
будет ноль.

Эстония: 
Устранить 
дискриминацию? 
Дайте подумать...

Статус русского языка: иностранный.
В 2010 году Еврокомиссия потребовала 

устранить языковую дискриминацию, но 
правительство Эстонии пока обдумывает 
это заявление. Восьмой год...
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Владимир СИМИНДЕЙ, историк и полито-
лог, специалист по странам Балтии:

- История русского языка на территории ны-
нешних Латвии, Литвы и Эстонии насчитывает 
многие столетия. Но сегодня в Прибалтике рус-
ский язык не имеет никакого статуса, кроме 
иностранного. Хотя во многих городах Латвии 

(Даугавпилс, Резекне и др.) и Эстонии (Нарва) 
русские составляют большинство. Да и в Риге, 
Таллине представлены широко. Неформально 
в этих городах трудно устроиться на рабо-
ту, не владея русским. Если в быту русский 
употребляется, его слышно на улицах, то выве-
ски, реклама, афиши на русском встречаются 
редко. Ликвидация образования на русском 
приведет к тому, что через несколько лет мо-
лодое поколение русских, сохраняя устный 
язык, будет неспособно на нем писать. И без 
изменения антироссийского вектора в поли-
тике Латвии, Литвы и Эстонии не приходится 
рассчитывать на улучшение положения рус-
ского населения.

Литва: 
Права нацменьшинств? 
Не, не слышали

Статус русского языка: статуса не имеет. 
В стране действует конвенция о защите 

прав нацменьшинств. Она подразумевает 
дублирование вывесок в местах компакт-
ного расселения. Но Литва выше ставит 
свой закон о языке - по нему все публич-
ные надписи выполняются только на ли-
товском.

 � ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Союз нерушимый - в прагматике
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Лия ГАРАЕВА

Новые назначения 
получили Алексей 
Синицын и Алексей 
Харитонов.

Врио губернатора Кемеровской 
области Сергей Цивилев пред-
ставил двух своих новых заме-
стителей членам коллегии обл-
администрации. Исполняющим 
обязанности заместителя губер-
натора по взаимодействию с ор-
ганами местного самоуправления 
стал бывший спикер облсовета 
Алексей Синицын. Ранее такой 
должности не было.

- Основная цель этой работы - 
чтобы жители Кузбасса понимали 
программу социально-экономи-
ческого развития, которую мы 
вместе составляем под девизом 
«Кузбасс - номер один за Уралом», 
и принимали в ее разработке и ре-
ализации непосредственное уча-
стие, - сказал Сергей Цивилев.

Алексей Харитонов, который 
ранее занимал должность главы 
Ленинск-Кузнецкого района, был 
назначен исполняющим обязан-
ности заместителя губернатора по 
агропромышленному комплексу.

- Важно, что Алексей Викторо-
вич воспитывался в семье, члены 
которой посвятили свою жизнь 

работе в сельском хозяйстве. Эта 
сфера - одно из приоритетных 
направлений в стратегии соци-
ально-экономического развития 
Кузбасса, - отметил Сергей Ци-
вилев, представляя своего нового 
заместителя.

Цивилев поставил перед новым 
замом задачу - не только увеличи-
вать производство, но и развивать 
переработку сельскохозяйствен-
ной продукции, а также искать 
новые рынки сбыта, в том числе за 
рубежом. По мнению главы Куз-
басса, необходимо уделить особое 
внимание развитию животновод-
ства, но при этом сохранить все 
лучшие традиции, приумножая их.

Сергей Цивилев представил 
двух новых заместителей

ЛИЧНОЕ ДЕЛО
Алексей Харитонов родился 15 апреля 1976 года 

в Ленинск-Кузнецком районе. В 1999 году окончил Ке-
меровскую государственную медицинскую академию по 
специальности «лечебное дело». В 2007-м - Кемеровский 
государственный университет по специальности «эконо-
мика и управление на предприятии». В 2009 году стал 
кандидатом экономических наук.

Трудовую деятельность начал медбратом, а затем шесть 
лет, с 2000 года, работал врачом-рентгенологом Кеме-
ровской областной клинической больницы.

С 2005 по 2007 год был менеджером, начальником 
финансового отдела, заместителем генерального дирек-
тора по финансам сельскохозяйственного объединения 
«Заречье».

В 2008 - 2009 годах занимал должность главного 
специалиста отдела финансов и бухгалтерского учета 
департамента по охране объектов животного мира Ке-
меровской области.

В 2009 году Алексей Харитонов был назначен генераль-
ным директором ГПКО «Сельский дом», в 2010-м - заме-
стителем начальника департамента сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности Кемеровской 
области и в том же году был избран главой Ленинск-
Кузнецкого муниципального района.

ДОСЬЕ «КП»
Алексей Синицын родился 13 января 1976 года 

в Кемерове.
В 1998 году окончил Кемеровский государственный 

университет по специальности «юриспруденция».
В 2005 году ему присуждена ученая степень канди-

дата экономических наук.
С 1998 по 2015 год занимался адвокатской дея-

тельностью.
В 2015 - 2016 годах был председателем комитета 

по вопросам государственного устройства и местного 
самоуправления Совета народных депутатов Кемеров-
ской области.

С 2016 по 2018 год - председатель Совета народных 
депутатов Кемеровской области.

 � ПЕРЕСТРОЙКА

В «Кемерово-Сити» приступили 
к сносу ветхого жилья

Лия ГАРАЕВА, 
Екатерина БОРМОТОВА

На месте трущоб планируется 
строительство школы.

В Кемерове начали сносить вет-
хое жилье в частном секторе жилого 
комплекса «Кемерово-Сити». Как 
пояснили в городской администра-
ции, демонтировать жилье будут не-
сколько дней.

Врио губернатора Сергей Цивилев 
посетил жилой комплекс «Кемеро-
во-Сити» 17 апреля. Он пообщался с 
жителями, а также заглянул в местный 
детский сад.

- Детский сад мне очень понравился, 
хотя и удивило, что он находится на 
первом этаже жилого дома. Но сделано 
все по санитарным нормам, красиво, 
уютно, хорошие отзывы родителей, 
сотрудников, - отметил глава региона.

В «Кемерово-Сити» сегодня про-
живает около восьми тысяч человек. 
Осенью здесь появится еще один дом. 
В связи с этим жители пожаловались 
врио губернатора на то, что в жилом 
комплексе не хватает школы. Глава 
региона в ответ пообещал, что мест-
ные трущобы будут снесены до конца 
апреля, и поручил разработать к сен-
тябрю проект школы и еще одного 
детского сада.

Добровольные пожертвования от российских бизнесме-
нов будут собирать до 3 мая. В этот день будет 40 дней 

со дня трагедии.

 � ЦИФРА ДНЯ

собрали бизнесмены на 
увековечивание памяти погибших 
в «Зимней вишне» вне зависимости 

оттого, что будет на месте торгового 
центра: сквер или памятник, пояснили в 

Торгово-промышленной палате.
1,2
миллиона 

рублей

Более

Сергей Цивилев распорядился снести трущобы до конца апреля.
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 � БОЛЬШАЯ ВОДА

На Усе начался ледоход
Екатерина РОМАНОВА

Синоптики 
рассказали о 
гидрологической 
обстановке в 
регионе.

На кузбасских реках 
продолжается ледоход. 
Последняя река, до не-
давнего времени быв-
шая скованной льдами, 
постепенно освобожда-
ется от зимней «одеж-
ды». Река Уса в Меж-
дуреченске частично 
вскрылась, однако это 
привело к затору, кото-
рый образовался выше 
гидропоста. До этого в 
течение полутора не-
дель постепенно вскры-
вались другие основные 
и малые реки региона.

Сейчас в Кузбас-

се идет первая волна 
паводка, связанная 
со вскрытием рек. Во 
всех водных артери-
ях региона за минув-
шие сутки повысился 
уровень воды. Однако 
критические отметки 
по-прежнему не до-
стигнуты. Так, Томь в 
Междуреченске подня-
лась на 37 сантиметров 
и достигла отметки 240 
сантиметров. До крити-
ческого уровня остает-
ся 210 сантиметров. В 
Новокузнецке уровень 
воды в Томи вырос на 
96 сантиметров и со-
ставил 397 сантиметров. 
До опасного уровня еще 
больше двух метров. В 
Кемерове же река под-
нялась на 35 сантимет-
ров и достигла отметки 
360 сантиметров. До 

опасного уровня - че-
тыре метра.

- В связи с прохлад-
ной погодой резкого 
повышения уровня не 
ожидается, - отметила 
Наталья Полуэктова, 
пресс-секретарь Кеме-
ровского гидрометцен-
тра. - На гидропостах 
малых рек, где до опас-
ных уровней около ме-
тра, - проводятся уча-
щенные наблюдения. 
Ситуация находится под 
постоянным контролем.

Эти и другие 
новости

читайте на сайте

За последние 30 
дней наш сайт 

посетили 4 460 730 
кузбассовцев

kp.ru
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 � ЗНАЙ НАШИХ!

Пятеро подростков 
задержали грабителя
Екатерина РОМАНОВА

Преступник 
попытался 
спрятаться от 
преследователей 
в магазине.

Пятеро подростков из 
Кемерова увидели бе-
гущего мужчину с жен-
ской сумочкой и услыша-
ли крики о помощи. Ни 
секунды не раздумывая, 
ребята бросились за гра-
бителем.

Тот день 55-летняя ке-
меровчанка будет вспо-
минать еще долго - со 
смешанными чувствами 
страха и радости. Она 
возвращалась домой и, 
проходя мимо группы 
подростков, наверняка 
про себя отметила: луч-
ше бы делом занялись, 
чем по улице шастать. 
Как обычно, она вошла в 
подъезд, вызвала кабину 
лифта и уже готовилась 
нажимать кнопку сво-
его этажа, когда в лифт 
вошел мужчина. Двери 
закрылись, и попутчик 
неожиданно напал на 
женщину. Понимая, что 
жертва вряд ли станет 
сопротивляться, он вы-
рвал из ее рук сумочку и, 
как только двери лифта 
открылись, кинулся бе-
жать.

Кемеровчанка сначала 
опешила, но потом кину-
лась за напавшим следом: 
в сумочке были не только 
кошелек с деньгами и мо-
бильник, но и ключи от 
квартиры! Так они и вы-

бежали из подъезда: сна-
чала мужчина с женской 
сумкой, а потом - владе-
лица сумочки. Конечно, 
силы были неравными, и 
женщина вряд ли бы су-
мела догнать налетчика, 
но тут на помощь неожи-
данно пришли те самые 
ребята, которые гуляли 
во дворе. Услышав кри-
ки о помощи, они броси-
лись следом за преступ-
ником. Позже оказалось, 
что все они занимаются 
спортом, а один из них 
учится в кадетском кор-
пусе МЧС.

Налетчик попытался 
убежать от преследовате-
лей по дворам и спрятать-
ся в одном из магазинов, 
но ребята сумели его до-
гнать. И уже в магазине, 
обступив плотным коль-
цом и схватив за руки, не 
дали ему скрыться. По-
ка парни преследовали 
грабителя, кто-то успел 
вызвать полицию, и уже 

через несколько минут 
прибыл наряд. Выясни-
лось, что для 35-летнего 
налетчика кража сумки 
- не первое преступление 
и он не один раз уже был 
судим. Да и на этот раз 
жертву выбирал такую, 
чтобы не могла оказать 
сопротивление. Он же не 
знал, что подростки во 
дворе решат вступиться 
за женщину. За престу-
пление налетчику при-
дется ответить по всей 
строгости закона и, воз-
можно, вновь отправить-
ся за решетку.

А вот Вячеслава Лагут-
кина, Владислава Дени-
сова, Дмитрия Нечае-
ва, Михаила Карасева и 
Максима Юрченко, как 
сообщила официаль-
ный представитель МВД 
России Ирина Волк, ждет 
встреча с полицейскими 
еще раз: сейчас руковод-
ство кемеровского главка 
готовится их наградить.

Пятеро друзей не задумываясь 
бросились в погоню за грабителем.

ГУ
 М

ВД
 п

о 
КО

Екатерина БОРМОТОВА 

Расконсервация началась 
неделю назад.

В Кемерове начали расконсервацию 
городских фонтанов. Полюбоваться 
ими и насладиться звуками шумящей 
воды кемеровчане смогут накануне 
1 Мая. Если, конечно, город не ока-
жется во власти снежного циклона 
и отрицательных температур. Как 
известно, для работы фонтана стол-
бик термометра должен находиться 
выше нуля. Подготовку фонтанов к 
новому сезону уже ведут специалисты 
«Кемдора».

- Необходимо разобрать конструк-
ции, которые их защищают, щиты ме-
таллические, очистить всю чашу фон-
тана от полугодового мусора, завезти 
насосы, каждый год они демонтиру-
ются, форсунки закрепить. Работы 
много. Это все нельзя выполнить за 
один день, подготовительные работы 
занимают порядка двух с половиной 
недель, - отметил представитель «Кем-
дора» Юрий Воеводин.

На содержании города находятся 11 
муниципальных фонтанов. Это фон-
таны на бульваре Строителей, около 
ДК шахтеров, на Пионерском буль-
варе, в сквере имени Резникова на 
Притомском проспекте, два фонтана 
в Кедровке - в «Греческой деревне» 
и парке Победы. Кроме того, пять 
водных конструкций установлено в 
жилом районе Лесная Поляна.

Еще два любимых горожанами 
фонтана - на театральной площади 
у драмтеатра и около филармонии - 

не относятся к муниципальным. Их 
содержанием занимаются компания 
«КемВод» и сама филармония соот-
ветственно. Как пояснили в обслужи-
вающей организации, фонтан у драм-
театра, скорее всего, будет запущен 
в то же время, что и все остальные 
городские фонтаны. Однако пока из 
мэрии в компанию не пришла бумага 
с утвержденным графиком.

Фонтаны - довольно дорогое удо-
вольствие. Ежегодно горадминистра-
ция тратит на их содержание порядка 
пяти миллионов рублей. Ежемесяч-
ное обслуживание требует около 500 
тысяч. Кроме того, немалые деньги 
нужны на их консервацию и раскон-
сервацию.

К слову, отключения фонтанов воз-
можны не только в холодные перио-
ды. Из-за жары вода может зацветать, 
хотя специалисты и используют раз-
личные дезинфицирующие средства. 
В особо жаркое время приходится 
сливать воду по несколько раз в ме-
сяц. При этом работы по замене во-
ды могут занимать двое суток. Так, 
например, для того чтобы слить воду 
из фонтана на бульваре Строителей, 
нужно около суток, еще полдня по-
требуется, чтобы залить в чашу новую.

Как сказал Юрий Воеводин, фонтан 
на бульваре Строителей заработает в 
Кемерове одним из первых наряду с 
фонтанами у ДК шахтеров и на Пио-
нерском бульваре. Это связано с тем, 
что их проще всего запустить.

Когда начнут работать 
фонтаны в Новокузнецке, 

читайте на сайте kp.ru

Фонтаны в Кемерове 
запустят к 1 Мая

Если погода не помешает, на майские праздники 
можно будет любоваться фонтанами.
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 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Русло Искитимки очистят
Екатерина РОМАНОВА

Очисткой русла 
реки занимаются 
спасатели.

Вчера кемеровские спа-
сатели приступили к очист-
ке русла реки Искитимки.

Для того чтобы река бы-
ла безопасной, спасатели 

вытаскивают из нее мусор. 
Работы по очистке русла 
начались в районе Универ-
ситетского моста. Всего 
за день специалисты Кеме-
ровской службы спасения 
извлекли из воды более 
10 кубометров мусора. В 
основном это различные 
бутылки, пластик, металл, 
корни деревьев. Весь му-

сор спасатели сначала 
складывают в специаль-
ный бак - мульду, а потом 
вывозят собранный мусор 
на свалку.

- В работах задействова-
ны три единицы техники и 
один экипаж спасателей, 
- сообщили в пресс-службе 
Кемеровской службы спа-
сения.

 � ПОПАЛАСЬ!

Новокузнечанка обворовала 
церковную лавку
Екатерина РОМАНОВА

Новокузнечанка пришла в Спасо-Преобра-
женский собор и обратилась к продавцу цер-
ковной лавки с просьбой показать ей икону, 
которую хотела приобрести. Пока продавец 
отвлеклась, «покупательница» изловчилась и 
похитила деньги, находившиеся в церковной 
лавке. Добычей злоумышленницы стали 16 
тысяч рублей. Работница лавки попыталась 
самостоятельно задержать преступницу, 
однако той удалось скрыться. Впрочем, гра-
бительница оказалась недальновидной: на 
месте преступления она оставила сумку.

Стражи порядка, прибывшие по сигналу, 

осмотрели сумочку и обнаружили в ней па-
спорт и справку на имя 29-летней уроженки 
Ленинска-Кузнецкого. К слову, женщина уже 
была неоднократно судима ранее.

Вскоре удалось выяснить, где она скры-
вается. Женщина отправилась к друзьям 
в Кемерово, чтобы спрятаться от стражей 
порядка. Тем не менее ее задержали и до-
ставили в Новокузнецк.

Как сообщает пресс-служба ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской области, сейчас в от-
ношении женщины возбуждено уголовное 
дело. Она помещена под стражу, а в буду-
щем может лишиться свободы на срок до 
четырех лет.
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Дмитрий ТИХОМИРОВ

До 10 мая российские 
рыбаки должны 
подать заявки на 
квоты вылова морской 
рыбы, крабов и прочих 
водных биологических 
ресурсов. Их закрепят 
на следующие 15 лет. 
Времени осталось 
мало, а механизм 
распределения квот  
до сих пор под вопросом. 
Правила игры и доли 
компаний по некоторым 
параметрам могут 
существенно измениться 
уже в этом году.

После того как прави-
тельство поручило Росры-
боловству разработать новые 
механизмы квотирования 
промысла краба, пошли раз-
говоры о перераспределении 
квот. Когда на кону экспорт-
ный рынок емкостью более 
120 млрд. рублей, не до сан-
тиментов.

Прежде всего, как уверяют 
сами рыбаки, новый меха-
низм квотирования может 
ударить по краболовам. А 
камчатский краб, как из-
вестно, - один из самых 
прибыльных промысловых 
объектов российских вод, 
большая часть которого идет 
за рубеж с 2016 года по цене 
до 35 долларов за один ки-
лограмм живого веса!

РЫБА МОЕЙ МЕЧТЫ
В 2017 году российские 

рыболовы выловили столь-
ко рыбы, сколько никог-
да не ловили за последние 
два десятилетия - почти 4,9 
млн. тонн, на 1,5% больше 
по сравнению с 2016 годом. 
Некоторых видов, например, 
скумбрии, было добыто в 5 
раз больше, сардин иваси - 
в 2,5 раза больше по срав-
нению с прошлым годом. 
На экспорт в 2017 году от-
правилась почти треть уло-
ва (2,14 млн. тонн), что на 
12% больше, чем в 2016 году. 
В денежном выражении это 
составило 4,4 млрд. долларов 
США, что на 648 млн. дол-
ларов (на 17%) больше, чем 
в 2016 году. А вот доля им-
портной рыбы сократилась 
на прилавках наших магази-
нов до 20%, да и те процен-
ты присутствуют лишь для 
расширения ассортимента 
из той рыбы, которая в на-
ших территориальных водах 
не плавает.

Но, несмотря на такие 
цифры успешности отрасли, 
в правительстве не скрывают 
своего недовольства - пре-
жде всего из-за налоговых 
поступлений в бюджет.

Не секрет, что государство 
явно нуждается в деньгах: 

недаром давно обсуждают 
повышение пенсионного 
возраста и увеличение по-
доходного налога с 13 до 
15%. Но, конечно, в идеале 
для властей недостающие 
средства найти не в карма-
не у людей, который и так 
дырявый, а где-то в другом 
месте, например, в рыбной 
промышленности... При из-
менении механизма распре-
деления квот бюджет госу-
дарства может пополниться 
миллиардами рублей.

Глядя на данные Росстата, 
становится понятно, поче-
му Росрыболовство и пра-
вительство так заинтересо-
вались рыбной отраслью. 
Объем валовой добавленной 
стоимости по виду деятель-
ности «рыболовство и ры-
боводство» едва превышает 
0,2% от всего ВВП страны, 
а собираемые с рыбаков на-
логи - лишь 0,1% от всех на-
логовых сборов (24,65 млрд. 
рублей, по данным Росстата) 
и едва покрывают расходы 
на бюджетное финансиро-
вание рыбохозяйственного 
комплекса, которые в 2017 
году составили 15 млрд. ру-
блей.

И одна из главных при-
чин таких низких плате-
жей, уверены в правитель-
стве, - устаревший механизм 
перераспределения квот на 
сверхприбыльного краба. 
К тому же агентство по ры-
боловству явно недовольно 
отсутствием инвестиций в 
рыбопереработку - отрасль 
как была сырьевой, так и 
остается.

НИ ХВОСТА, НИ ЧЕШУИ
Вопрос покупки/распре-

деления квот для рыбной от-
расли всегда был одним из 
самых важных. До 2004 года, 
пока квоты на вылов про-
давались на аукционах, все 
было проще - у кого больше 
денег, тот и получал право 
вылова.

В 2004 году аукционы от-
менили, введя так называе-
мый исторический принцип 
распределения квот. Так на 
отраслевом сленге называ-
ют механизм распределения 
квот, который в 2015 году по 
итогам Госсовета был закре-
плен в федеральном законе 
«О рыболовстве и сохране-
нии водных биологических 
ресурсов». Согласно ему 
каждая компания получила 
право ловить столько рыбы, 
сколько выловила за период 
промысловой истории.

Идея на самом деле бы-
ла хорошая, но, по мнению 
экспертов, получилось «как 
всегда»: они уверены, что 
эксперимент с исторически-
ми квотами не оправдался 
в первую очередь для госу-
дарства, недополучающе-
го средства за пользование 
природными ресурсами.

Как признают сами рыба-
ки, для которых новая систе-
ма распределения квот была 
не так уж и плоха, - в тече-
ние 10 лет, на которые закре-
пляли квоты, можно было не 
беспокоиться о завтрашнем 
дне. Сверхприбыли, правда, 
приносил вовсе не вылов ры-
бы, а добыча краба.

- Приняв исторический 
принцип распределения 

квот, государство надея-
лось, что компании, по-
лучив такую фору, начнут 
активно инвестировать в 
строительство новых судов 
и рыбоперерабатывающие 
комплексы. В реальности 
же собственники просто ге-
нерировали прибыль, вы-
водя ее в офшоры, и даже 
не думали про инвестиции. 
Как результат - за 10 лет с 
отмены аукционов не было 
построено ни одного круп-
нотоннажного рыболовно-
го судна, и лишь какие-то 
мелкие рыбоперерабатываю-
щие комплексы появились в 
Северо-Западном регионе, и 
то специализирующиеся на 
норвежском лососе. В ито-
ге государство недополучало 
серьезные деньги: после от-
мены аукционов квоты обхо-
дились рыбакам значительно 
дешевле, - говорит председа-

тель Совета ассоциации вла-
дельцев рыбопромыслового 
флота Юрий Алексеев.

Поняв, что ситуация не ме-
няется, в 2017 году Росры-
боловство сделало 20% всех 
квот инвестиционными. В 
профессиональной среде 
их называют «квотами под 
киль». Эти поправки в за-
кон «О рыболовстве» прави-
тельство приняло еще в 2016 
году, обещав передать эти 
квоты тем компаниям, ко-
торые построят заводы бере-
говой переработки рыбы или 
новые рыболовные суда на 
российских верфях до 2023 
года. На рыбаков это подей-
ствовало: например, «Рус-
ская рыбопромышленная 
компания» еще в прошлом 
году подписала контракт на 
строительство шести супер-
траулеров, каждый стоимо-
стью порядка 100 млн. дол-
ларов, а общие инвестиции 
составят 600 млн. долларов.

В прошлом году прода-
жа квот на вылов краба в 
одной подзоне Приморья 
даже стала рекордной, при-
неся в казну 23 млрд. рублей. 
Аукционы, проведенные по 
другим подзонам, дали еще 
около 2 млрд. Ассоциация 
добытчиков краба обещает 
под инвестиционные квоты 
до 2024 года построить 24 
судна. Об этом представи-
тели ассоциации сказали в 
выступлении на Всероссий-
ском рыбном форуме в кон-
це февраля. Значит, деньги 
в отрасли есть и компании 
готовы к серьезным инве-
стициям... Осталось только 
Росрыболовству подтол-
кнуть рынок, создав новый 
механизм квотирования. Но 
главное - инвестиционные 
квоты для рыбаков начали 
двигать всю цепочку про-
изводства, начиная от судо-
верфей, которые наконец-то 
получили заказ на граждан-
ское судостроение.
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Камчатский краб считается самым дорогим водным биоресурсом на мировом рынке.

КСТАТИ
По мнению министра сель-

ского хозяйства Александра 
Ткачева, которое он не раз вы-
сказывал в ряде СМИ, продажа 
квот на краба с аукционов позво-
лит добавить прозрачности этому 
сегменту рынка. «На протяжении 

сообществом оптимальный меха-
низм повышения экономической 

числе пересмотр ставки сбора 

Оптимальным решением станет 
изменение правил распределения 

fis
h.

go
v.

ru

Александр Ткачев.
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Например, питерские су-
достроители (Адмиралтей-
ские верфи, «Пелла», Вы-
боргский судостроительный 
завод, Северная верфь) на 
начало 2018 года получили 
заказов на строительство со-
временных траулеров с пе-
рерабатывающими цехами 
на борту почти на 130 млрд. 
рублей.

КЛЕШНИ БИЗНЕСА
Ежегодно Росрыболов-

ство выделяет квоты на вы-
лов примерно 80 тысяч тонн 
краба. Если сравнить с об-
щим объемом вылова, кото-
рый составляет 5 млн. тонн, 
кажется, немного, но краб 
в отличие от той же сельди 
или сайры дает настоящие 
суперприбыли. С доходно-
стью краба не может конку-
рировать ни одна рыба. Если 
на минтае можно заработать 
30 - 40%, то краб приносит 
все 70%. Неудивительно, 
что больше всех в ожидании 
решения вопроса по квоти-
рованию переполошились 
именно краболовы. Подсчи-
тать прибыльность крабово-
го бизнеса несложно.

Один килограмм живого 
камчатского краба стоит на 
мировом рынке 30 - 35 долла-
ров, новое судно-краболов - 
25 млн. долларов, ставка сбо-
ра за пользование ВБР 35 000 
рублей за тонну краба, но при 
этом действует льгота 15% от 
ставки. Итого 5250 рублей 
за тонну! Одну тысячу тонн 
камчатского краба можно 
продать за 30 млн. долларов 
и сразу окупить новое судно-
краболов. Но кто покупает 
новое, когда можно взять не-
дорого подержанное?

- Построить новый крабо-
лов в России можно пример-

но за 20 - 25 млн. долларов, 
но практически все участ-
ники рынка покупают по-
держанные. Это намного де-
шевле, ведь пригодное судно 
постройки начала 90-х годов 
с переоборудованием будет 
стоить в пределах 1 млн. дол-
ларов. В настоящее время 
все краболовы российской 
постройки, работающие в 
Дальневосточном бассейне, 
70 - 80-х годов выпуска, - от-
метил Юрий Алексеев.

В истории новой России 
ни одного нового краболова 
так и не построили, впрочем, 
как и траулера. Только в 2017 
году был построен первый 
завод по переработке краба 
на Сахалине. Хотя 99% этого 
вида, как и раньше, идет на 
экспорт либо в живом виде, 
либо в заморозке.

- Многие боятся лишиться 
столь доходного и при этом 
требующего весьма скром-
ных вложений, по меркам 
рыбаков, бизнеса. Для срав-
нения: только один круп-
нотоннажный траулер (100 
метров в длину) для выло-
ва минтая обходится почти 
в 100 млн. долларов и долго 
окупается в отличие от кра-
болова, который можно оку-
пить всего за год! Отсюда и 
шумиха - типа будет социаль-
ный взрыв, моряки лишатся 
работы, если мы не сможем 
купить квоты, то не сможем 
ловить краба и дать работу 
людям. На самом деле все это 
не так: рыбаков на рынке да-
же нехватка. Единственные, 
кто в этой ситуации может 
пострадать, - это владельцы 
крабовых компаний, полу-
чающие сверхприбыли, - 
считает председатель Сове-
та ассоциации владельцев 
рыбопромыслового флота.

КВОТНЫЙ ВОПРОС
Сейчас, по словам Юрия 

Алексеева, правительство 
рассматривает пока три 
варианта выделения квот: 
исторический, который дей-
ствует и сейчас (кто сколь-
ко выловил, тот столько и 
получит); смешанную си-
стему, когда определенный 
процент квот выделяется со-
гласно историческому прин-
ципу, а другой продается на 
аукционе; и третий - полное 
возвращение к аукционной 
системе.

Скорее всего, частично 
аукционы заменят инве-
стиционными квотами, с 
обязательствами построить 
новые суда и рыбоперера-
батывающие мощности. Как 
заявил глава Росрыболовства 
Илья Шестаков, «вопрос об 

изменении механизма рас-
пределения квот шире, чем 
функционал Росрыболов-
ства, и также касается Минэ-
кономразвития, Минфина и 
других ведомств... Но реше-
ние будет приниматься про-
зрачно и будет обсуждаться 
в рамках правительственной 
комиссии по развитию ры-
бохозяйственного комплек-
са, поэтому никаких кулу-
арных решений не будет. 
Новый механизм квотиро-
вания планируется утвердить 
в апреле».

Как уверяют в Росрыбо-
ловстве, финансовая модель 
возвращения к аукционам 
просчитывается и в апреле 
будет представлена в прави-
тельство.

«Есть понимание, что на-
грузку в виде проведения 
аукционов рыболовецкие 
компании выдержат. Пока 
говорить, какая доля квот на 
краба будет распределяться 
через аукционы, преждевре-
менно, но что ясно - при реа-
лизации от 50% квот через 
аукционы доход в бюджет 
составит порядка 80 млрд. 
рублей. Плюс консолидация 
квот среди крупных игроков 
даст дополнительные воз-
можности для управления 
и контроля над отраслью, а 
также для борьбы с серым 
рынком», - сказал Шестаков.

Многие участники рынка 
считают, что справедливо 
было бы совместить раз-
личные механизмы квоти-
рования в зависимости от 
рентабельности каждого 
вылавливаемого вида. На-
пример, если у минтая рен-
табельность 20%, у трески 
и пикши - 35%, то у краба - 
все 70%.

Простая экономика - если 
краб высокомаржинальный 

товар, то и стоимость квоты 
на его добычу должна быть 
существенно выше, чем на 
тот же минтай, и желатель-
но распределяться по аукци-
онному принципу. За право 
на вылов краба всегда будет 
борьба, и на аукционе госу-
дарство получит максималь-
ные деньги, а для минтая и 
пикши оставить историче-
ский и инвестиционный ме-
ханизмы квотирования.

Это косвенно подтвердил 
в феврале и вице-премьер Ар-
кадий Дворкович, заявив, что 
в правительстве не исклю-
чают распределения квот 
через крабовые аукционы. 
И тут же заверил рыбаков, 
«что те, кто обеспечит боль-
шие инвестиции, вложит 
деньги в соответствующие 
виды деятельности, долж-
ны иметь преимущество в 
любом случае».

По некоторым данным, в 
правительстве наиболее ак-
тивно обсуждается именно 
процентное соотношение 
квот по крабу: порядка 40% 
квот будут разыгрываться 
на аукционах, 40% - рас-
пределять по историческо-
му принципу, и 20% могут 
пойти под инвестиционные 
квоты.

Впрочем, пока не отмене-
ны санкции, и флот таких 
рыболовных стран, как, на-
пример, Исландия, практи-
чески простаивает (ранее 
90% рыбного экспорта Ис-
ландии уходило в Россию, 
теперь же потери страны 250 
млн. евро), у наших рыбо-
ловов есть шанс вырасти и 
окрепнуть, а также начать, 
наконец, инвестировать в 
переработку и новые суда... 
А у государства - найти но-
вый источник пополнения 
бюджета.
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Ежегодно Росрыболовство выделяет квоты на вылов около 80 тысяч тонн краба.
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на вылов краба смогут принести государству хороший доход.
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Семен ГОРСКИЙ

- Герман Станиславович, во-
дные биоресурсы являются об-
щенациональным природным 
достоянием, и логично предо-
ставлять право пользования 
этими ресурсами не бесплат-
но, а на платной основе. Разве 
аукцион не является наиболее 
подходящей формой для пре-
доставления такого права?

- Согласен с тем, что водные 
биоресурсы - это общенацио-
нальный природный ресурс, 
поэтому правила доступа к 
такому ресурсу должны об-
суждаться открыто. Эти пра-
вила и обсуждались открыто, 
не один раз и к тому же на 
уровне главы государства. В 
июле 2004 года на совещании 
во Владивостоке было пря-
мо указано, что «опыт вве-
дения системы аукционных 
продаж квот как рыночного 
инструмента, позволяющего 
быстро определить рентную 
стоимость биологических ре-
сурсов, оказался неудачным». 
В октябре 2015 года в докладе 
президиума Госсовета было 
констатировано, что «прин-
цип реализации квот на аук-
ционах привел в 2003 - 2004 
годах к кризису рыбной от-
расли».

- Сейчас в СМИ и на отрас-
левых мероприятиях звучит 
мнение, что квоты когда-то 
достались рыбакам бесплат-
но. Так ли это? 

- Аукционы уже были, и 
государство тогда получило 
немало, но вот отрасль здо-
рово подкосили. В докладе 
президиума Госсовета пря-
мо сказано: «В 2000 - 2004 
годах федеральный бюджет 
получил от платы за ресур-
сы на аукционах 47,5 млрд. 
рублей - 1,6 млрд. долларов 
(для сравнения: ежегодная 
денежная выручка рыболов-
ной отрасли составляла в 2001 
году 73 млрд. рублей, в 2002 
году - 80 млрд. рублей, в 2003 
году - 85 млрд. рублей)». Все 
российские рыбопромыш-
ленники получили право на 
добычу водных биоресурсов 
(в том числе крабов) либо в 
ходе общих отраслевых аук-
ционов в 2000 - 2003 годах, 
либо позднее в ходе специ-
ализированных аукционов. 
То есть они уже заплатили 
государству за предоставле-
ние соответствующего права 

не менее 50 млрд. рублей. И 
заплатят еще больше в форме 
налоговой природной ренты. 

- Оправдал ли себя суще-
ствующий способ распреде-
ления квот с точки зрения на-
логовых поступлений?

- Налоговые поступления 
рыбной отрасли можно лег-
ко проверить на сайте ФНС. 
Согласно форме 1-НОМ в 
2017 году рыбопромышлен-
ные предприятия заплатили 
в бюджет, в государственные 
социальные фонды свыше 42 
млрд. рублей. Сейчас гото-
вится законопроект, кото-

рый существенно увеличит 
налоговую природную ренту 
в отрасли. Ставки сборов за 
пользование водными био-
логическими ресурсами под-
нимутся, и ежегодные посту-
пления вырастут с 2 млрд. до 
15 млрд. рублей. Налоговая 
отдача рыбной отрасли со-
ставит почти 60 млрд. рублей 
в год. Крабовый промысел 
обеспечит 15% совокупных 
налоговых поступлений (хотя 
доля крабов в общем вылове 
всего 1,5%). Это означает, что 
за время действия договоров 
о закреплении квот крабо-
добывающие компании за-
платят налогов от 150 до 200 
млрд. рублей. Так что бес-
платно общенациональным 
природным ресурсом никто 
не пользуется.

- Готовы ли компании брать 
на себя повышенные обяза-
тельства, связанные с разви-
тием отрасли?

- Уже начали. По состоя-
нию на апрель 2018 года, рос-
сийские рыболовные компа-
нии заключили контракты 
на строительство 50 рыбо-
промысловых судов. Каж-
дое пятое построенное или 
строящееся такое судно фи-
нансируется ими в основном 
за счет доходов от крабового 
промысла. Каждое пятое! На-
пример, в ноябре прошлого 
года камчатский колхоз име-
ни В. И. Ленина спустил на 
воду траулер нового типа на 
калининградской верфи «Ян-
тарь». Строительство этого 

судна и еще двух достраиваю-
щихся - все за счет выручки 
от крабового промысла.

Кстати, что касается высо-
кой прибыльности камчат-
ского краба - вы знаете, что 
высокие цены на него дер-
жатся всего пару лет. Ранее 
из-за разгула браконьеров на 
мировой рынок по демпинго-
вым ценам попадали десятки 
тысяч тонн незаконного кра-
ба. Но благодаря двусторон-
ним соглашениям России с 
Японией, США, Республи-
кой Корея и КНР, благодаря 
эффективной работе Погра-
ничной службы ФСБ России, 
благодаря ответственности 
добросовестных рыбаков по-
ставки браконьерского краба 
сократились с десятков ты-
сяч тонн до сотен тонн. Это 
привело к росту цен на неко-
торые виды крабов, но не на 
все. По многим из них про-
дажные цены не превыша-

ют 10 долларов за кило, и на 
них приходится 55 - 60 тысяч 
тонн вылова из 80 тысяч тонн 
общего вылова.

- Но ведь деньги на строи-
тельство траулеров могут быть 
взяты не только из собственной 
прибыли, но и получены в кре-
дит у банков. Это общеприня-
тая практика финансирования 
долгосрочных капиталоемких 
проектов. Что мешает вос-
пользоваться таким способом?

- Кредиторская задолжен-
ность в рыбной отрасли в на-
стоящее время превышает 80 
млрд. рублей. Банки доверяют 

рыбопромышленным пред-
приятиям только до тех пор, 
пока у предприятий есть кво-
ты. Как только банки узна-
ют, что квот у предприятий 
нет, произойдет неизбежный 
дефолт для целого ряда ком-
паний - банки потребуют 
возврата кредитов. Это об-
валит объем инвестиций со 
180 млрд. до 30 млрд. рублей. 
Предприятия будут эконо-
мить на всем - на инвестици-
ях, на зарплате, только чтобы 
насобирать денег на аукцион. 
Процентные ставки за креди-
ты взлетят вверх, ведь коли-
чество надежных и предска-
зуемых для банков заемщиков 
резко сократится. В зоне ри-
ска окажутся многие средние 
предприятия, а преимущество 
получат большие холдинги, 
имеющие доступ к кредитам 
государственных банков. 

- Как можно оценить эконо-
мические последствия возвра-

та к торгам квотами на краба 
для отрасли?

- Нужно говорить не про-
сто об экономических, а о 
социально-экономических 
последствиях в случае возвра-
та к аукционам. Экспертный 
институт социальных иссле-
дований подготовил глубокий 
и аргументированный доклад 
о рыбной отрасли страны. В 
нем ясно и неопровержимо 
показано: рыбная отрасль - 
это не только явление эконо-
мики, это и часть социально-
политической карты нашей 
страны. В рыбной отрасли - 
преимущественно в отдален-
ных регионах - работают око-
ло 90 тысяч человек.

Крабовые аукционы озна-
чают совокупные непосред-
ственные экономические 
потери хозяйствующих субъ-
ектов и прибрежных регионов 
уже в 2018 году в размере 50 
млрд. рублей, а совокупные 
экономические потери хозяй-
ствующих субъектов и при-
брежных регионов в период 
до 2020 года составят свыше 
250 млрд. рублей. Прогноз 
снижения валовой добав-
ленной стоимости в рыбной 
отрасли и судостроительной 
отраслях - 300 млрд. рублей 
в период с 2018 по 2020 год. 
Пострадают и регионы. В 
2015 - 2017 годы подоходный 
налог и социальные платежи 
рыбопромышленных пред-
приятий составили свыше 50 
млрд. рублей. Прибрежные 
регионы только за счет этого 
получили в бюджеты свыше 
28 млрд. рублей.

Хочу закончить словами 
великого Франклина Руз-
вельта: «Управление рыбо-
ловством - это сложная взаи-
мосвязь экономики, науки, 
культуры, политики и зако-
нов. Это идеалы, которые на-
ша нация связывает с морем. 
Это цели, которые гармони-
зируют отношения государ-
ства, бизнеса, граждан по со-
хранению и использованию 
морских ресурсов. Это поли-
тический выбор, поскольку 
идеалы и цели шлифуются 
реальной практикой рыбо-
ловства».

В рыбной отрасли непозво-
лительны простые решения, 
к тому же основанные ис-
ключительно на финансовой 
логике. Рыбная отрасль ра-
ботает на стыке природных, 
экономических и социаль-
ных факторов, и нужно учи-
тывать и взвешивать каждый 
из них, а не предлагать про-
стые как штыковая лопата 
рецепты.

Ле
в 

Ф
ЕД

О
СЕ

ЕВ
/Т

АС
С

Доходы от крабового промысла помогают обновлять рыболовный флот.

Герман ЗВЕРЕВ:

Продажа квот на краба 

инвестиций в рыбной отрасли Герман Зверев.

26 апреля на заседании 
Комиссии правительства 
по вопросам развития рыбо-
хозяйственного комплекса 
будут обсуждать предло-
жения о возможном при-
менении аукционов на кра-
бовые квоты. В преддверии 
этого важного совещания 
вице-президент Россий-
ского союза промышлен-
ников и предпринимателей 
(РСПП) Герман ЗВЕРЕВ 
рассказал о позиции веду-
щего общенационального 
бизнес-объединения.
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Анна КУКАРЦЕВА

Как не стать их жертвой 
в майские праздники.

Весна в этом году подзадержалась, 
трава не торопится расти, воздух холод-
ный. Потому и клещи пока ведут себя 
весьма вяло. По данным Роспотребнад-
зора за 20 апреля, с укусами клещей к 
медикам обратилось всего около 4 тысяч 
человек, из них 1591 ребенок. Для срав-
нения: в конце апреля прошлого года 
покусанных было уже более 12 тысяч 
человек.

- Клещи появляются в конце апре-
ля - начале мая, когда среднесуточная 
температура воздуха достигает 5 - 7 гра-
дусов, - поясняет эксперт Центра мо-
лекулярной диагностики (CMD) ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора Ми-
хаил Лебедев. - Но наибольшую актив-
ность проявляют при комфортных 18 
- 20 градусах тепла. Любят они и влаж-
ность более 80%. Если лето жаркое и 
засушливое, количество клещей умень-
шается, например, жарким летом 2010 
года количество укушенных было ми-
нимальным.

Но все же специалисты предупрежда-
ют: будьте острожны в майские празд-
ники! Ваши пикники - это скатерть-
самобранка и для клещей. Традиционно 
после майских выходных резко возрас-
тает количество обращений к медикам. 
Прежде чем выбраться на природу, 
вспомните важные моменты:

1. ОНИ МОГУТ ЖИТЬ  
НА КЛУМБАХ

Встретиться с клещом можно не толь-
ко в лесу, в походе, но и на собственной 
даче и даже в городе. Территорией риска 
являются практически все зеленые зоны 
города - парки и скверы, места отдыха, 
территории школ и детских садов и да-
же городские кладбища. Клещи живут 
везде, где есть растительная подстилка, 
то есть трава, в том числе во дворе на 
газоне и клумбе. Чем выше и гуще тра-
ва, тем уютнее клещам. Очень любят 
хорошо увлажненные места: затененные 
лиственные и смешанные леса, молодые 
рощицы с подлеском. Много клещей 
в лесных оврагах, а также на лесных 
опушках, в зарослях ивняков по бере-

гам лесных ручейков. А вот в 
сухих сосновых лесах они не 
встречаются почти никогда. 

2.  ИХ УКУС 
СОВЕРШЕННО 
НЕ ЧУВСТВУЕТСЯ

В слюне клеща содержатся 
обезболивающие компонен-
ты, поэтому его укус чаще 
всего остается незаметен для 
жертвы. Некоторые могут 
почувствовать его переме-
щения, ведь в поисках пра-
вильного места - теплого, с 
тонкой кожей и хорошим 
кровообращением - клещ 
ползает по телу в среднем 
15 минут. Именно поэтому 
специалисты рекомендуют 
самостоятельные и взаим-
ные осмотры каждые 15 - 20 
минут. Для профилактики, а 
не ради удовольствия.

Если все же клещ присосал-
ся, постарайтесь аккуратно 
снять его, не раздавив, а луч-
ше всего обратитесь в бли-
жайший травмпункт. Снятого 
клеща положите в емкость 
с мокрой ватой или листом 
и отнесите в лабораторию, 
где его проверят на наличие 
клещевого энцефалита и бо-
лезни Лайма (адрес можно 
узнать на сайте местного Ро-
спотребнадзора).

3.  ОБРАБОТКА СОБАК 
И КОШЕК НЕ СНИЖАЕТ РИСК 
ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА

Когда рядом есть собака, собачий 
клещ внимания на человека не обра-
щает. Но если шерсть животного обра-
ботана ядовитым составом, то клещ не 
побрезгует и хозяином. А собачий клещ 
переносит те же заболевания, что и его 
собратья - клещевой энцефалит, борре-
лиоз, туляремию. Поэтому внимательно 
осматривайте своего питомца, даже если 
он тщательно обработан.

В этом году клещи 
покусали уже больше 
4 тысяч россиян

Больше подробностей 
о новом вирусе 
и развенчание других мифов 
о клещах - на сайте kp.ru

Виктория МИНАЕВА  
(«КП» - Новосибирск»)

На днях стало известно, что ученые 
Российской академии наук открыли 
новый тип вируса клещевого энцефа-
лита - обской. Стоит ли его опасать-
ся, мы спросили у Нины Тикуновой, 
доктора биологических наук, заве-
дующей Лабораторией молекулярной 
микробиологии Института химической 
биологии и фундаментальной меди-
цины СО РАН.

- Вирус клещевого энцефалита делится 
на три основных субтипа: дальневосточ-
ный - самый опасный; сибирский - с про-
межуточной опасностью; и западный, он 
же европейский, наименее патогенный. 
Внутри каждого субтипа есть отдельные 

линии, которые отличаются какими-то 
генетическими особенностями, но, как 
правило, имеют одинаковые последствия 
для человека. Сотрудники нашей лабора-
тории обнаружили этот ранее неизвестный 
вариант, входящий в сибирский субтип. 
Он, скорее всего, очень древний и, судя 
по тому, какой он редкий, был вытеснен 
другими - более молодыми и приспособлен-
ными к современным реалиям вариантами 
вируса. Дело в том, что изначально основ-
ными «продуктами питания» для клещей 

были мелкие зверьки, грызуны, потом они 
стали переключаться и на оленей, птиц, 
хищников. Человек - не самый типичный 
объект для клеща. Но он вторгся на их 
территорию, за что и поплатился. За мил-
лионы лет у зверей выработался иммуни-
тет к клещевому энцефалиту, они им не 
не болеют. А вот человек, увы. Может, за 
многие тысячелетия, миллионы лет вирус 
клещевого энцефалита также адаптиру-
ется и к людям, он будет нам не опасен. 
На деле-то вирусу абсолютно невыгодно 

доводить своего хозяина до смерти, мучить 
его, иначе он сам себя похоронит в земле. 
Вирусы в ходе эволюционной адаптации к 
своим хозяевам стараются быть как можно 
менее заметными. У них нет разума, но 
есть стратегия эволюции, есть, как и во 
всем животном мире, естественный от-
бор. Что касается обского, то, по нашим 
данным, это древний и достаточно редкий 
для современного мира вариант. Мы его 
встретили всего в нескольких клещах. По-
ка этот вариант вируса мы видим только 
в Западной Сибири. Московские ученые 
таких клещей не обнаруживали, но нельзя 
исключать, что в будущем все может изме-
ниться. Причем не стоит переживать из-за 
него - имеющиеся вакцины защищают от 
всех типов клещевого энцефалита, в том 
числе и от этого вновь открытого.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Новосибирские ученые 
обнаружили новый вариант 
вируса клещевого энцефалита. 
Более древний и редкий

Здоровье

КОНКРЕТНО

Куда обращаться в Кемерове, 
если укусил клещ

Если вы обнаружите на себе клеща, незамедлительно обратитесь за помо-
щью к врачу. Вас примут в поликлинике по месту жительства или в травмпун-
кте. Специалисты снимут клеща, а затем проведут его исследование, чтобы 
выяснить, имеет ли он вирус клещевого энцефалита. При его обнаружении 
уже будет решаться вопрос о назначении экстренной иммунопрофилактики.

Эти медицинские учреждения оказывают помощь круглосуточно:
✔ областная клиническая детская больница, улица Ворошилова, 21;
✔ травмпункт Кемеровской городской клинической поликлиники № 5, 

проспект Ленина, 107;
✔ Кемеровская городская клиническая больница № 1, улица Весенняя, 9а;
✔ ГБУЗ КО «Кемеровская городская клиническая больница № 2» - улица 

Александрова, 7.
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Еще больше фото звезд и их наследников, 
а также последние новости из мира шоу-бизнеса - 
на сайте kp.ru

Самая загадочная 
артистка отечествен-
ного кинематографа 
безумно любит свою 
единственную дочь 
Ульяну. Ребенку Ре-
наты Литвиновой 17 
лет, она родилась в 
браке с бизнесме-
ном Леонидом До-
бровским. Сегодня 
семейный статус 
51-летней актрисы и 
режиссера неопре-
деленный  - после 
развода с отцом 
Ульяны артистка о своей личной жизни 
не говорит. Ее единственная дочь похожа 
на маму как две капли. Девушка стала 

одеваться в мами-
ном неповторимом 
стиле и даже сни-
маться в кино. Ре-
ната Литвинова не-
давно откровенно 
рассказала о том, 
что думает о на-
следстве для своей 
дочери. По словам 
актрисы, после ее 
смерти Ульяне ни-
чего не достанет-
ся, кроме платьев 
и украшений. Литви-
нова убеждена, что 

иначе у человека исчезнет стимул 
чего-то добиваться, у него не будет смыс-
ла жить.
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Дочки - как матери: 

Актрисы, певицы и телеведущие 
вырастили собственные копии

Говорят,
мальчики 

чаще похожи 
на мам, 

а девочки - на пап. 
Но с нашими 
героинями 

все наоборот.

«Прекрасная няня» замужем в третий раз. Пер-
вый брак Анастасии Заворотнюк с немецким 
бизнесменом Олафом Шварцкопфом был стреми-
тельным - они разошлись через год. Дети появи-
лись во втором браке с бизнесменом Дмитрием 
Стрюковым  - сейчас Анне 22 года, а ее брату 
Майклу - 17. Уже почти 10 лет актриса замужем 
за фигуристом Петром Чернышевым, с которым 
познакомилась на одном из ледовых телешоу. 
46-летняя артистка очень гордится своими деть-
ми, а особенно старшей Анной, потому что она 
не только прилежно учится, но и успевает рабо-
тать - вести телепрограммы. Да и внешне  просто 
копия юной «няни». Сегодня актриса переживает 
разлуку с дочерью - Аня живет и учится в США, но 
мама ее по возможности навещает, несмотря на 
проблемы. Пару лет назад из-за больших долгов 
банку Заворотнюк едва не ограничили в праве 
выезда из страны, но актриса выиграла суд и 
спокойно передвигается по миру.

Актриса с русско-сербскими корнями и мировой 
известностью замужем в третий раз. Первый брак с 
актером Шоном Эндрюсом у Миллы Йовович прод-
лился месяц - мама Галина Логинова аннулировала 
этот союз, так как Милла была несовершеннолетней. 
Второй раз мужем Миллы стал известный режиссер 
Люк Бессон, который превратил очаровательную 
модель в популярную актрису. Но семейная жизнь не 
сложилась - через два года они развелись. Через два 
года Йовович встретила мужчину всей ее жизни - Пола 
Андерсона, тоже режиссера. В браке с создателем 
«Обители зла» актриса родила двух дочерей - Эву 
Габо и Дашиэл Иден. Младшая пока подрастает, ей 
скоро 3 года, а в кого пошла старшая - ясно как 
день. 10-летняя Эва - копия своей красавицы мамы. 
Но если сама Йовович начала работать моделью с 
11 лет, то ее дочь, несмотря на роскошные данные, 
точно не пойдет по этой стезе. 42-летняя мама наот-
рез отказывается отдавать дочь в модельный бизнес 
или помогать в ее стремлении стать актрисой.

Бородина растит своего 
двойника - так иногда шутят 
поклонники «Дома-2», кото-
рый ведет Ксения. 35-летняя 
ведущая реалити-шоу второй 
раз замужем. С первым му-
жем бизнесменом Юрием 
Будаговым они прожили три 
года, у них родилась старшая 
дочь телеведущей Маруся. 
Второй раз Бородина играла 
свадьбу с бизнесменом Кур-
баном Омаровым, которому 
два года назад родила дочь 
Тею. Первый ребенок теле-
звезды точь-в-точь как мама. 
Сходство 8-летней Маруси с 
матерью поразительное. И 
чем старше девочка стано-
вится, тем больше походит 
на 35-летнюю Бородину. У 
ребенка, как и у мамы, тоже 
есть страничка в соцсети, с 
маминой подачи юная Мару-
ся уже делает первые шаги 
в качестве модели.

Кто мама, а кто дочь? Так нередко спрашивают у Сони и у Веры. 
Иногда их называют сестрами, хотя разница в возрасте 19 лет. Доч-
ку Соню Вера Брежнева родила от Виталия Войченко, с которым 
несколько лет жила в незарегистрированном браке. Их отношения 
закончились резко, и ребенок певицы носит фамилию второго, уже 
официального мужа экс-«виагры» Михаила Кипермана. Неродного 
отца Соня воспринимает как родного. При этом 17-летняя дочка 
певицы в прекрасных отношениях и с новым мужем мамы, продю-
сером Константином Меладзе. Унаследованной от мамы красотой и 
грацией Соня успешно пользуется - параллельно с учебой девушка 
подрабатывает моделью и успела уже украсить несколько обложек 
глянцевых журналов. От Михаила Кипермана у Веры есть 9-летняя 
дочь Сара, но она больше похожа на папу.
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Милла Йовович и Эва Габо Андерсон

Анастасия Заворотнюк и Анна Стрюкова

Ксения Бородина и Маруся Будагова

Вера Брежнева 
и Соня Киперман

Рената Литвинова и Ульяна Добровская

in
st

ag
ra

m
.c

om

Подготовил Петр СИМОНОВ.

Окончание. Начало на < стр. 1.
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Уважаемые потребители ПАО «Кузбассэнергосбыт», 
с 1 мая мобильные кассы перейдут на летний режим работы!

В мобильной кассе можно: передать показания приборов учета, оплатить счет за потребленную электроэнергию, сверить расчеты 
и проконсультироваться у специалиста по вопросам энергоснабжения и экономии электроэнергии. Также в автомобиле с фирмен-
ной символикой ПАО «Кузбассэнергосбыт» можно получить книжку-памятку.

ПАО «Кузбассэнергосбыт»
г. Кемерово, 

проспект Ленина, 90/4 
тел.: 8-800-200-36-56

Ждем вас в наших мобильных кассах!
Все графики работы передвижных пунктов приема платежей размещены на 
официальном сайте компании кузбассэнергосбыт.рф в разделе «Гражданам-
потребителям», любую информацию об их работе можно также уточнить,
позвонив по телефону горячей линии 8-800-200-36-56.

Реклама.

Кемеровский район

Населенный пункт Место расположения 
передвижного пункта время день недели

с. Андреевка у магазина, ул. Советская, 30 10.00 - 12.30 первый вторник месяца

с. Андреевка у магазина, ул. Советская, 30 10.00 - 12.30
четвертый четверг 

месяца

п. Береговой
ул. Строительная, 1, 

у администрации
13.00 - 17.00 третий четверг месяца

п. Береговой
ул. Строительная, 1, 

у администрации
14.00 - 15.30 первая суббота месяца

 с. Березово
ул. Центральная. 24, 

у администрации
11.30 - 12.30
13.30 - 17.00 

третья среда месяца

с. Березово
ул. Центральная, 24, 

у администрации
12.30 - 15.30 вторая суббота месяца

п. Благодатный у магазина, ул. Весенняя, 2 10.30 - 12.30 первая среда месяца

с. Верхотомское у магазина, ул. Курортная, 1 14.00 - 15.00 первая среда месяца

д. Воскресенка у магазина, ул. Совхозная, 1 13.30 - 15.00 вторая суббота месяца

п. Давыдово у магазина, ул. Давыдовская, 9 16.00 - 17.00 первая пятница месяца

с. Елыкаево у магазина, ул. Весенняя, 29 10.00 - 12.30 второй вторник месяца

с. Елыкаево у магазина, ул. Советская, 65 13.30 - 17.00 второй вторник месяца

с. Елыкаево (заезд в 
п/л «Спутник»)

у магазина, ул. Весенняя, 29 14.00 - 17.00
четвертый четверг 

месяца

д. Журавлево
у магазина, 

ул. Центральная, 41
11.30 - 13.00 первая суббота месяца

п. Звездный у магазина, ул. Школьная, 2 13.30 - 16.30 первая среда месяца

п. Звездный у магазина, ул. Школьная, 2
10.30 - 12.00
13.00 - 16.30

четвертая среда ме-
сяца

п. Известковый
у магазина, 

ул. Центральная, 25
15.30 - 16.30 четвертая среда месяца

д. Камышная
у магазина, 

ул. Центральная, 20
14.30 - 17.00 третий вторник месяца

с. Колмогорово ул. Энтузиастов, 7, на площади 14.00 - 16.30 первый четверг месяца

с. Колмогорово ул. Энтузиастов, 7, на площади 12.30 - 16.30 третья пятница месяца

п. Комиссарово ул. Подстанция 220, у д. № 1 10.00 - 11.00 первый вторник месяца

п. Комиссарово
у магазина, 

ул. Центральная, 67а
12.00 - 17.00 первый вторник месяца

 д. Креково у автобусной остановки 13.30 - 16.30 вторая пятница месяца

п. Кузбасский у магазина, ул. Алтайская, 18 13.00 - 15.00 второй вторник месяца

п. Ленинградский у магазина, ул. Школьная, 3 10.30 - 12.00 второй вторник месяца

с. Мазурово у магазина, ул. Советская, 43 10.00 - 13.30 третий вторник месяца

д. Маручак
ул. Центральная, 11, 

у водокачки
15.30 - 16.30 второй вторник месяца

п. Металлплощадка ул. 3-я Рабочая, 12 10.00 - 12.00
четвертый вторник 

месяца

Кемеровский район

Населенный пункт
Место расположения 
передвижного пункта

время день недели

п. Металлплощадка
ул. Школьная, 18, 
у администрации

9.00 - 12.00
четвертая суббота 

месяца

д. Мозжуха ул. Трудовая, у д. № 5 10.00 - 12.00 вторая пятница месяца

п. Новоподиково ул. Лесная, 10 10.30 - 11.30 первый четверг месяца

п. Новостройка
у магазина, 

ул. Центральная, 18
14.00 - 17.00 первая пятница месяца

п. Новостройка
 у магазина, 

ул. Центральная, 18
9.30 - 13.00 третья суббота месяца

д. Осиновка
у магазина,

ул. Центральная, 14
14.00 - 15.30 первая суббота месяца

д. Петровка ул. Красная, 41 14.00 - 17.00 вторая среда месяца

д. Пещерка ул. Новая, 12 14.00 - 15.00 третья суббота месяца

д. Писаная
ул. Центральная, 9 

(возле часовни)
12.00 - 13.00 первый четверг месяца

д. Подъяково
у магазина,

ул. Центральная, 35
10.00 - 12.30 третья суббота месяца

п. Привольный у остановки, ул. Заречная, 10 15.00 - 17.00 третий четверг месяца

п. Пригородный
ул. Центральная, 120а, 

у администрации
10.00 - 12.30
13.30 - 17.00

четвертый четверг 
месяца

п. Пригородный
ул. Центральная, 120а, 

у администрации
10.00 - 14.30 первая пятница месяца

туп. Притомье туп. Притомье, у д. № 1 10.00 - 11.00 третья среда месяца

д. Пугачи
у магазина, 

ул. Центральная, 38
14.00 - 15.30 третья суббота месяца

п. Силино
у магазина, 

ул. Центральная, 6а
10.00 - 13.30

четвертый вторник 
месяца

п. Смирновский
у магазина, 

ул. Асфальтная, 16
10.00 - 11.00 первый четверг месяца

д. Смолино
у магазина,

ул. Центральная, 3
12.00 - 17.00 первый четверг месяца

п. Солнечный у магазина, ул. Новая, 16 10.00 - 11.00 вторая пятница месяца

д. Старо-Балахонка
у магазина, 

ул. Центральная, 1
10.30 - 14.30

четвертая среда ме-
сяца

д. Старочервово
у магазина,

ул. Центральная, 10
9.30 - 12.00 вторая суббота месяца

д. Сухая Речка
у магазина,

ул. Школьная, 3
9.30 - 11.30 вторая суббота месяца

п. Сухово
у магазина,

ул. Заречная, 2а
10.00 - 12.30
13.30 - 17.00

второй четверг месяца

п. Сухово
у магазина,

ул. Заречная, 2а
13.00 - 16.00

четвертая суббота 
месяца

д. Тебеньковка
у магазина,

ул. Центральная, 13
9.30 - 11.00 первая суббота месяца

д. Упоровка
у магазина, 

ул. Центральная, 14
16.00 - 17.00

четвертый вторник 
месяца

п. Черемушки у магазина, ул. Полевая, 4 10.00 - 11.30 третья пятница месяца

п. Щегловский у магазина, ул. Советская, 19 12.00 - 16.30 вторая пятница месяца

с. Ягуново
 у магазина,

ул. Центральная, 42
10.00 - 12.30
13.30 - 17.00

третья среда месяца

  с. Ягуново
у администрации, 

ул. Центральная, 42
10.00 - 12.00
13.00 - 17.00

четвертая пятница 
месяца

п. Ясногорский
у магазина, 

ул. Центральная, 13
10.00 - 12.00
13.00 - 17.00

третья пятница месяца

г. Березовский

Населенный пункт Место расположения пе-
редвижного пункта время день недели

г. Березовский ул. Подстанционная, 15 10.30 - 12.30 вторая среда месяца

жилые районы г. Кемерово

Населенный пункт Место расположения 
передвижного пункта время день недели

п. Боровой у магазина, 
ул. Благовещенская, 19 13.30 - 17.00 первый вторник месяца

ж. р. Кедровка ул. Автобазовская, 16 14.00 - 17.00 третий вторник месяца

п. Лапичево у магазина, ул. Верхняя, 1а 10.30 - 14.00 третий четверг месяца

ж. р. Петровский ул. Каракумская, 17, 
у центра обслуж. населения

10.00 - 12.30 
13.30 - 17.00 

четвертая пятница ме-
сяца

ж. р. Петровский ул. Каракумская, 17, 
у центра обслуж. населения

9.40 - 12.00 
13.00 - 15.40

четвертая суббота 
месяца

ж. р. Промышленов-
ский

у магазина, 
ул. Славянская, 22 10.00 - 13.30 второй четверг месяца

ж. р. Промышленов-
ский

у магазина «Холди», 
ул. Промшоссе, 38б 14.30 - 17.00 второй четверг месяца
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «МЕДИА СЕРВИС»

Кемерово +6... +8 +11... +13
Мариинск +5... +7 +12... +14
Новокузнецк +6... +8 +11... +13
Таштагол +5... +7 +8... +10

Прогноз погоды на завтра, 26 апреля

Давление - 746 мм рт. ст.
(норма апреля - 751)
Относительная влажность 
воздуха - 67% (норма - 65)
Ветер юго-западный,
1 - 5 м/с

Восход - 05.46
Закат - 20.41

Луна
растет


